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И ТЕМПЫ, И КАЧЕСТВО

А  Успешно справляется с поставленными задачами коллектив 
Цхинвальского завода по ремонту электродвигателей. Он решил за
вершить двухлетнее задание к 70-летию Великого Октября.

Н а  с н и м к е :  правофланговая соревнования укладчица Марина
Цховребова.

Фото Л. Гусова. (Фотохроника ГР У З И Н Ф О Р М а ).

В Цителцкаройском рай
коме партии было много
людно. Только что  закончи
лось заседание бюро. Люди 
не спешили расходиться —- 
спорили, обменивались мне
ниями. Чувствовалось, что 
вопросы, которые обсужда
лись, равнодушными нико

его не оставили.
—  На заседании бю ро бьиг 

рассмотрен ход заготовки кор
мов в районе, —  сказал по
том, во врем я встречи с нами, 
первый секретарь Цителцка- 
ройского райкома партии Да
вид Саванели. —  Разговор по
лучился серьезный, принципи
альный. В недавнем постанов
лении Ц К Компартии Грузии о 
дополнител ь н ы х  мерах по 
обеспечению организованного

проведения работ по заготов
ке кормов, накоплению к зи
мовке 1987— 1988 года их по
луторагодичного запаса были 
высказаны конкретные и, здесь 
ж е  подчеркну, справедливые 
замечания по поводу недоста
точно четкой организации зе 
леной страды в нашем рай
оне. Вот мы и попытались ра
зобраться, почему эти недостат
ки были допущены, и что надо 
сделать для полного разреш е
ния задачи накопления к бу
дущей зиме надежных запасов 
высококачественных кормов.

Хочу сказать, что, выполняя 
решения IV  пленума ЦК Ком
партии Грузии, нацеленные на 
всемерную  интенсифика ц и ю 
кормопроизводства в республи
ке, мы  предприняли ряд мер, 
которые должны обеспечить 
получение в больших объемах 
именно высококачественных^ 
высокопитате л ь н ы х  кормов 
для животноводства. Корм о 
вой клин в районе сейчас ра 
вен 15 тысячам  гектаров: В 
основном они заняты много
летними травами и кукурузой

на силос. В то же врем я рас
ш иряю тся посевы тритикале, 
сои, рапса, турнепса...

Созданный в районе опера
тивный штаб внимательно сле
дит сейчас, за строгим соблю 
дением во всех хозяйствах 
графиков заготовки кормов. 
Итоги работы подводятся е ж е 
дневно. Быстро реш аю тся и 
все возникающ ие в ходе работ 
вопросы. Результат? Хозяйства 
существенно подтянулись. Впро
чем , побывайте на местах, убе 
дитесь сами.

И вот м ы  в колхозе села 
Джапаридзе. В уж е  упомяну
том постановлении ЦК Компар
тии Грузии это хозяйство кри
тиковалось за отсутствие чет
кого учета заготовляемых кор
мов. Очень хотелось погово
рить по этому поводу с  пред
седателем колхоза, Героем 
Социалистического Труда Ни
колаем Кочиашвили, но встре
титься с ним не удалось —  на 
сам ы е дальние поля уехал 
председатель.

—  Критическое замечание в 
адрес колхоза' было обсуж де

но на заседании правления, во 
всех производственных под
разделениях, —  сказал глав
ный агроном хозяйства Сули- 
ко Хуцишвили, —  винов н ы е  
наказаны. Одновременно каж 
дый из нас сделал из случив
ш егося необходимые выводы. 
Организация работы на кор
мовом  поле заметно улучш и
лась. Колхоз уж е  выполнил 
план закладки сенажа. Высоки
ми темпами идет заготовка 
травяной муки, закладка сило
са.

Впереди у  джапаридзевцев— 
ещ е большие работы.. Создать 
полуторагодичный запас кор
м ов —  дело нелегкое. В мае 
погода благоприятст в о  в а л а 
кормодобытчикам —  грозовые 
тучи обошли стороной колхоз
ные угодья. Теперь начинается 
лето, а оно, по прогнозам м е 
теорологов, будет засушли
вым. Это во многом осложнит 
решение поставленных задач.

—  Все будет зависеть от 
нашей мобилизованности, —  го
ворит руководитель хозрасчет
ной бригады кормодобытчи-

ков Ушангм Лекашвили, —  я 
думаю, что нам удастся до
биться предельной отдачи в 
работе. Ведь сейчас каждый 
в бригаде кровно заинтересо
ван в конечных результатах 
труда. Особенно хочу отметить 
механизаторов Лери Кочиа
швили, М уртаза Бенашвили, 
Ш енгели Папашвили, Робин
зона Лекашвили. Когда они в 
поле, то гарантированы и вы
сокие темпы косовицы, и долж 
ное качество кормов.

Нарастает накал, зеле н о й  
страды и в колхозе села Зем о  
Кеди. М еханизаторы эд е с ь 
действуют весь световой день, 
работают без выходных.

Остро стоит в районе про
блема транспорта. Сейчас из 
Лилойского АТК выделено в 
помощ ь цителцкаройцам 60 
грузовых автомобилей. Более 
половины уж е прибыли на ме
сто и активно включились в 
работу.

Георгий ГА М С А ХУРД И Я .
(Спец. корр. «Зари Восто-

ВАЖНАЯ МИССИЯ УЧИТЕЛЯ
Людей неравнодушных, 

сердцем преданных комму
нистическим идеалам, стре
мящихся приумножить со
циальные и экономические 
достижения нашего строя, 
призвана растить советская 
школа. Идущие в ней сего
дня перемены должны быть 
тесно связаны с делами и 
планами народа, с реализа
цией ленинского принципа 
соединения обучения с про
изводи т е л ь н ы м  трудом, 
улучшением подготовки мо
лодежи к самостоятельной 
жизни. Однако прохо д и т 
школьная реформа непро
сто, пока пробуксовывает. 
Этот упрек, высказываемый 
в адрес системы просвеще
ния, обязывает критически 
подойти к оценке ее дея
тельности. Обсудить с пози
ций сегодняшних требова
ний ход реформы, вырабо
тать меры глубокого обнов
ления методов обучения и 
воспитания — задача Все
российского съезда учите
лей, который открылся 2

июня в Большом Кремлев
ском дворце.

Аплодисментами встре
тили делегаты и гости съе
зда товарищей Горбачева 
М. С., Воротникова В. И., 
Громыко А. А., Зайкова 
Л. Н., Рыжкова Н. И., Со- 
ломенцева М. С., Чебрикова 
В. М., Демичева П. Н.-, Дол
гих В. И., Ельцина Б. Н., 
Слюнькова Н. Н., Талызина 
Н. В., Яковлева А. Н., Би
рюкову А. П., Добрынина
А. Ф ., Лукьянова А. И., Мед
ведева В. А., Никонова В. П., 
Разумовского Г. П., Капито
нова И. В.

Работа педагогиче с к и х 
коллективов, органов на
родного образования Рос
сийской Федерации по осу
ществлению школьной ре
формы и коренному улуч
шению их деятельности в 
свете решений X X V II съез
да партии, янва р с к о г о 
(1987 г.) Пленума  ЦК
КПСС была проанализиро
вана в докладе министра про

свещения РС Ф С Р Г. П. Ве
селова.

О задачах системы проф
техобразования республики 
по подготовке квалифициро
ванных рабочих кадров го
ворилось в докладе, с кото
рым выступил председатель 
Государственного комитета 
РС Ф С Р  по профессионально, 
техническому образованию 
В. А. Казначеев.

Затем начались прения.
Делегаты са м  окритично 

отмечали недостатки в дея
тельности учреждений про
свещения и профессиональ
но-технического образования. 
Ораторы сосредоточили вни
мание на преодолении фор
мализма и заорганизованно- 
сти в учебном процессе и 
воспитательной работе. Шла 
речь о распространении но
ваторского опыта передовых 
учителей, быстрейшем реше
нии проблем, стоящих перед 
школой и системой профтех
образования.

3 июня съезд продолжит 
работу. (ТАСС).

ПРЕБЫВАНИЕ Е. К. ЛИГАЧЕВА В ГРУЗИИ
КРЕПИТЬ ФУНДАМЕНТ УСКОРЕНИЯ

2 июня член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Е. К. Лигачев побы
вал в городе Поти. Он озна
комился с деятельностью 
созданного здесь территори
ально-межотраслевого объ
единения.

Известный потийский экс
перимент, зародившийся в 
начале восьмидесятых годов 
и получивший одобрение и 
поддержку в решениях пар
тии и правительства, стал 
надежным рычагом в деле 
оптимального сочетания тер
риториальных и отраслевых 
интересов. Имея своей глав
ной задачей органичное со
циально-экономическое раз
витие города, это хозяйст
венно-управленческое ново
введение преследует конкрет
ные цели: увеличение вкла
да города в рост эффектив- 

V  ности общественного произ
водства, расширение прав и 
ответственности местного Со
вета народных депутатов и 
его исполкома в экономиче
ском и культурном строи
тельстве, четкое разграниче
ние функций партийных, со
ветских и хозяйственных ор
ганов, со в  ершенствование 
планирования и материально- 
технического снабжения. А 
главное — к а р д  инальные 
сдвиги в социальной сфере.

О реальности происшед
ших благодаря начинанию 
потийцев перемен сегодня 
уже никто не спорит, хотя 
в самом начале эксперимен
та было немало сомневаю
щихся. , Высокая компетент
ность работников нового ор
гана исполкома, их умение 
держать руку на пульсе мно
госложной жизни городского 
организма, социалистическая 
предприимчивость стали ба
зисом для совершенствова
ния отношений городского 
Совета народных депутатов 
с расположенными на терри
тории Поти предприятиями 
местного, республиканского 
и союзного подчинения.

Если лаконично и емко 
выразить главное достиже
ние эксперимента, то сами 
потийцы говорят так: наш 
исполком перестал ходить с 
протянутой рукой, выпраши

вая у отраслей средства на 
нужды города, а стал его 
подлинным хозяином, его на
стоящим строителем. Право 
на такую постановку дела 
территориально - межотрас
левое объединение (ТМО) 
завоевало своей работой.

Проблемы, к а с ающиеся 
потийск о го  эксперимента, 
его распространения, углуб
ления и развития уже накоп
ленного опыта, стали предме
том обстоятельного и заин
тересованного разговора за 
«круглым столом» ТМО, ко
торый провел Е. К. Лигачев. 
В  нем приняли участие ру
ководители республики, от
ветственные работники пар
тийных, советских и хозяйст
венных органов города Поти.

О конкретных направлени
ях работы ТМО рассказал 
его начальник, первый заме 
ститель председателя Потий- 
ского горисполкома В. С. Ти. 
хов. Ныне половина свобод
ного остатка от сверхплано
вой прибыли хозяйственных 
организаций Поти поступает 
в распоряжение города, от
метил он. Это позволяет кон
центрировать немалые сред
ства для крупномасштабных 
экономических и социальных 
акций. Важно и то, что все 
капитальные вложения, ли
миты подрядных работ те
перь передаются исполкому, 
и он сам решает — что, где 
и когда строить. Тр есть оп
ределяет приоритет с точки 
зрения как городских, так и 
заводских выгод. Таковым 
здесь посчитали предприя
тие по выпуску технологиче
ской оснастки, которое в 
скором времени возьмет на 
себя обеспечение всех город
ских производств необходи
мым инструментом, приспо
соблениями и т. п.

Важной статьей доходов 
городского бюджета стало 
посредничество ТМО, оказа
ние им услуг трудовым кол
лективам. Приводились та
кие факты: новая грузовая 
площадка для обработки же
лезнодорожных вагонов в 
морском порту не только по 
зволила предприятиям, не 
имеющим своих подъездных 
путей, вовремя получать гру

зы, но и сократила простои 
подвижного состава против 
норматива на три часа. А 
взять так называемые внед
ренческие бригады: заклю
чая договор с предприятием, 
они занимаются решением 
волнующих его технологиче
ских проблем, причем дово
дят свои разработки до ко
нечного результата: от кон
структорского кульмана до 
внедрения.

Одна из главных задач 
ГМО —  наращивание про
изводства изделий массово
го спроса, главным обра
зом — из отходов и местно- 
ю  сырья. Статистика свиде
тельствует: с момента соз
дания объединения исполь
зование вторичных ресурсов 
в Поти возросло в 10 раз, 
удвоился выпуск товаров 
для народа. Целеустремлен
ная практическая реализа
ция лозунга «Город без от
ходов», взятая на вооруже
ние потийцами, позволила 
им довести выпуск товаров 
народного потребления до 7 
рублей в расчете на каждый 
рубль фонда заработной пла
ты всех тружеников города. 
Во многом благодаря исполь
зованию отходов, их четкой 
переадресации на те произ
водства, где от их перера
ботки можно ожидать наи
высшего эффекта, ТМО смог
ло получить два миллиона 
рублей д о п о л нительных 
средств, которые ассигнова
ло на возведение тепличного 
комплекса, летнего кинотеат
ра, жилья, других социаль
но-культурных новостроек.

Обобщая работу, прове
денную Потийским ТМО, 
первый заместитель предсе
дателя Госплана Грузинской 
ССР Б. Д. Гулуа подчерк
нул, что ныне в республике 
действуют 8 территориально, 
межотраслевых объединений 
намечено создать их развет
вленную систему в респуб 
лике. Примечательно, что 
эти новые управленческие 
подразделения не повлек
ли за собой у в е л и ч е- 
ния численности админист
ративного персонала. Важно 
и то, что в кадрах исполко
мов стали работать компе

тентные, знающие специали
сты. Однако следует при
знать и тот факт, что потий
ский опыт распространяется 
недостаточно активно, порой 
натыкаясь на равнодушие, 
нежелание перестроиться. И 
здесь очень важна поддерж
ка партийных комитетов, ко
торые должны помочь от
крыть нововведению зеле
ную улицу.

В ходе обсуждения Е. К. 
Лигачев интересовался мно
гими вопросами деятельно
сти ТМО, высказывал кон
кретные рекомендации. В 
частности, говорилось о не
обходимости управлять всеми 
процессами на подведомст
венной Совету территории, 
точно знать: что город, рес-

и
'то

публика дают государству 
что получают от него. Э 
принципиальная позиция для 
того, чтобы правильно оце
нивать свою роль в народно
хозяйственном комплексе.

Е. К. Лигачев: Мы взяли 
твердую линию на расшире
ние прав и полномочий Со
ветов. Принято соответству
ющее постановление о повы
шении их роли. Но все-та
ки: что еще требуется? Где 
еще надо увеличить права 
Советов?

Б. Д. Гулуа: В постанов
лении были поручения раз
личным органам. Нет по
ка нормативных актов. Эго 
дело надо довести до кон
ца. И еще одно: если рань
ше партийно - политическая 
работа была направлена на 
убеждение людей в полезно
сти эксперимента, то ныне 
он сам доказал свое право 
на жизнь, его положительные 
результаты помогли людям 
поверить в необходимость 
этого начинания.

Е. К. Лигачев: Мне хоте
лось бы поблагодарить за

инициативу, имеющую гро
мадное государственное зна
чение. Не преувеличу, если 
скажу, что ваш опыт будет 
использован сполна в наме
чаемой в нашей стране кар
динальной реформе управле
ния народным хозяйством. По 
вашему образцу мы будем 
везде организовывать по
добные органы управления, 
сочетающие территориальный 
и отраслевой принципы, — 
и в областях, и в районах, 
и в городах. И что ценно в 
вашем опыте — это то, что 
вы нашли такую форму, ко
торая не ослабляет Советы, 
а укрепляет их, не отдаля
ет органы управления эко
номикой на территории от 
Советов, а соединяется с ни
ми. Необходимо всемерно 
внедрять экономические ме
тоды управления, повышаю
щие эффективность общест
венного производства, содей
ствующие социально - эконо
мическому развитию города 
как единого целого.

Е. К . Лигачев побывал в 
магазине, где продаются то
вары народного потребления 
с потийской маркой. Было 
еще раз отмечено, что в го
роде взят правильный курс 
на удовлетворение платеже
способного спроса населения 
и верно определены пути его 
реализации: в руках одного 
хозяина — ТМО — сосре
доточены изучение потребно
стей людей ь товарах, их 
производство и реализация.

Темой особого разговора 
стали вопросы индивидуаль
ной трудовой деятельности, 
создания кооперативов, при
званных восполнить имею
щийся в обществе недоста
ток товаров и услуг. Одна
ко к этому новому делу 
необходимо подходить ком
петентно, точно взвесив все

«за» и «против». Есть такая 
поговорка: прежде, чем вой
ти, подумай, как выйти. Про
ецируя эти слова на кон
кретные проблемы, Е. К. Ли
гачев подчеркнул, что в ко
оперативной деятельно с т ц 
имеющиеся проблемы нужно 
решить загодя, учесть все 
нюансы. Не всегда правиль
но, когда в сферу индивиду
альной трудовой деятельно
сти привлекаются люди, по
вседневно занятые в общест
венном производстве. Ведь 
человеку нужно время и на 
общественную деятельность, 
культурный досуг, отдых.

Затем Е. К. Лигачев ос
мотрел выставку продукции 
территориально - межотрас
левых объединений и инже
нерных отраслевых центров 
Грузинской ССР. Представ
ленные здесь экспонаты — 
в основном, изделия массо
вого спроса, значительная 
часть которых числится в 
дефиците. Дав положитель
ную оценку некоторым то
варам, Е. К . Лигачев в то 
же время заострил внимание 
на проблемах, мешающих 
развитию индустрии товароы 
для народа.

Особо подчеркивалась не
обходимость ускорить пере
ход на многосменный режим 
работы предприятий. Надо 
повысить роль и расширить 
сферу деятельности инже
нерных служб. Как много 
полезного они могут сделать, 
свидетельствует опыт созда
ния в республике инженер
ных отраслевых центров.

*  *  *
Острый, принципиальный 

разговор о качестве грузин
ского чая, перспективах раз
вития отрасли состоялся в од
ном из передовых хозяйств 
ведущего чаеводческого рай
она республики — Махара-

дзевского. Здесь, на планта
циях колхоза имени В. И. 
Ленина села Натанеби, были 
обсуждены проблемы' повы
шения качества этой ценной 
культуру

Е . К. Лигачев: Погоня за 
количественными показате
лями отрицательно сказалась 
на добротности грузинского 
чая, столь нужного стране. 
Общественность обеспокоена 
тем, что качество чая упа
ло. Об этом был разговор и 
на партийном съезде, и на 
пленумах. Я  не хочу ска
зать, что в республике ни
чего не делается для того, 
чтобы изменить ситуацию, но 
проблема пока не решена. 
Мы принимаем все меры для 
того, чтобы повысить каче
ство всей продукции, преж
де всего — пищевой, и соз
давшееся положение нетер
пимо.

Проблема повышения ка 
чества чая прошла красной 
нитью в беседах с учеными, 
специалистами, чаевода м и. 
Заместитель председат е л я 
Госагропрома Грузин с к о й 
С С Р Р. Д. Панцхава отме
тил, что значительная часть 
плантаций — почти 41 про
цент — практически истощи
ла свои возможности, не спо
собна обеспечивать высокую 
урожайность. Трудности воз
никли и в деле механизации 
сбора чая. Заместитель ге
нерального директора Всесо
юзного научно - производст
венного объединения чая и 
субтропических культур В. П. 
Цанава привел такой факт: 
20 тысяч гектаров плантаций 
расположены на горных скло
нах. Для работы на них в 
республике созд а н о уни
версальное сам о х о д н о е 
шасси СШ-0611. Однако 
вот уже сколько лет ни 
одно предприятие не бе

рется за его изготовление.
Снова и снова поднимал

ся вопрос: как сделать так, 
чтобы улучшить качество чая 
при минимальных его поте
рях? В республике в этом 
направлении предпринимают
ся конкретные шаги. Вместе 
с тем необходимо ускорить 
проведение обширного ком
плекса дополняющих друг 
друга мероприятий, особое 
внимание сконцентрировав на 
улучшении технологии пере
работки сырья, наращивании 
производстве и н ы х  мощно
стей отрасли. Должны ска
зать свое веское слово и се
лекционеры, и сами чаево
ды, от которых зависит ско
рейшее внедрение новых вы
сокоурожайных сортов чая. 
Надо наращивать и совер
шенствовать созданный в рес
публике арсенал чаесбороч
ной техники.

Е. К . Лигачев: Следует
разработать г о с ударствен- 
ную программу перестройки 
чайной отрасли, определить 
конкретные пути и методы 
решения проблемы качества, 
сделать так, чтобы в ходе пе. 
рестройки отрасли было 
меньше потерь, чтобы стра
на не почувствовала резкого 
снижения количества чая. 
Что для этого нужно сде
лать? Освоить новые сорта 
чая, провести реконструк
цию плантаций, расширить 
чайные насаждения на но
вых сельскохозяйственных 
угодьях, улучшить техноло
гию переработки зеленого 
листа. Начинать надо сейчас, 
иначе положение с каждым 
годом будет ухудшаться. Вы 
начинайте, мы же вам вся
чески поможем.

В поездке вместе с Е. К. 
Лигачевым были товарищи 
Патиашвнли Д. И., Черкезия 
О. Е., Читанава Н. А.

НЕОТЛОЖНЫЕ ЗАДАЧИ ВУЗОВСКОЙ ПЕРЕСТРОЙКИ

# Н а  с н и м к е :  ао ерем а осмотра выставки продукции торриториально-меж- 
отраслееых объединений Грузинской ССР.

Ф о то  А. Рухадзе и М . Датикашеили. (Фотохроника ГРУ З И Н Ф О РМ а ).

Солидным интеллектуаль
ным потенциалом располага
ет система высшего образо
вания Грузии. В  двух уни
верситетах, семнадцати дру
гих высших учебных заведе
ниях обучается около 90 ты
сяч студентов. Из стен ву
зов выходят дипломирован
ные специалисты практиче
ски по всем отраслям зна
ний.

Знакомясь с постановкой 
высшего образования в рес
публике, член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь Ц К КПСС 
Е. К. Лигачев 2 июня посе
тил Грузинский политехни
ческий институт имени в. И. 
Ленина. В  этом крупном
учебном и научном центре 
республики по подготовке 
инженерных кадров и реше
нию актуальных научно-тех
нических проблем овладева
ют знаниями свыше 28 ты
сяч студентов. Здесь функ
ционируют десятки проблем
ных, отраслевых научно-ис
следовательских лабор а т о- 
рий, республиканских науч
но-инженерных центров, сту
денческих конструкторских 
бюро, Центр микроэлектро
ники и микроэлектронной 
технологии союзного мини
стерства и Минвуза СССР.

Вопросы перестройки выс
шей школы республики, со
вершенствования учебно г о 
процесса и улучшения уров
ня преподавания, укрепления 
связи вузовской науки с 
практикой были в центре 
внимания совещания работ

ников высших учебных заве
дений Грузии, которое состо
ялось в актовом зале ГПИ. 
Оно рассмотрело неотложные 
задачи вузов в свете требо
ваний X X V II съезда партии, 
постановлений Ц К КПСС по 
высшей школе.

На совещание были при
глашены партийные работ
ники, руководители мини
стерств, V госкомитетов, рек
торы, проректоры, деканы, 
заведующие кафедрами, се
кретари партийных комите
тов вузов республики, уче
ные, руководители крупных 
предприятий и производст
венных объединений, пред
ставители профсоюзных и 
комсомольских органов.

Совещание открыл первый 
секретарь ЦК Компартии 
Грузии Д. И. Патиашвнли.

С информацией выступил 
министр высшего и средне
го специального образования 
Грузинской ССР Д. И. Чхн- 
квишвнлн. Он рассказал о 
первых результатах процес
са перестройки высшей шко
лы, заострил внимание на 
недостатках и нерешенных 
проблемах. Отмечалось, 
что сложившийся за многие 
годы механизм торможения 
разрушается медленно, не 
потеряли еще силу консер
ватизм, инерция, устаревшее 
мышление. В  частности, не
которые преподаватели не 
готовы к ведению учебного 
процесса на новом уровне. Не 
все еще осознали, что пере
стройка высшей школы —

сложный многогранный про
цесс, который требует мак
симальных усилий. Немало 
еще проблем в развитии ма
териально - технической ба
зы вузов.

Констатировалось, что в 
высших учебных заведениях 
медленно осуществляются 
кардинальные изменения в 
содержании учебного процес
са, они робко переходят от 
информативного обучения к 
активному. Лишь после Все
союзного совещания заведу
ющих кафедрами обществен
ных наук активизирована ра
бота по приближению пре
подавания общест в е н н ы х  
дисциплин к практике соци
алистического строительства. 
Утвержден координацион
ный план исследований акту
альных проблем обществен
ных наук на пятилетку, в 
котором участвуют общество
веды вузов, Академии наук 
и ученые отраслевых инсти
тутов.

На нерешенных проблемах 
дальнейшего совершенство
вания учебн о го  процесса 
сконцентрировал внимание и 
ректор Грузинского политех
нического института имени
В. И. Ленина Т. Н. Лоладзе. 
Среди задач первостепен
ной важности он назвал 
укрепление учебно - лабо
раторной базы вуза, оснаще
ние ее новейшим технологи
ческим оборудованием, рас
ширение опытно - производ
ственных баз. широкое при
влечение студентов к реше

нию конкретных научных и 
практических задач. Подчер
кивалось, что решение круп
ных научно . технических 
проблем требует тесной сов
местной работы представите
лей смежных наук и отрас
лей. Наиболее оптимальной 
и эффективной структурой 
обладает система универси
тетов, а в области приклад
ных и технических наук — 
структура технических уни
верситетов. В  связи с этим 
было высказано предложе
ние о преобразовании ряда 
крупных п о л  итехнических 
институтов страны в техни
ческие университеты.

Как признал в своем вы
ступлении секретарь партко
ма Тбилисского государствен
ного университета Т. А. 
Хуродзе, в вузе до сих пор 
не сложилась единая систе
ма подготовки научных и 
педагогических кадров. Это 
привело к тому, что при сме
не поколений кадровый воп
рос резко обострился. В  сло
жившейся ситуации в стра
тегии работы партийного ко
митета в качестве исходной 
точки была взята проблема 
кадров в двух ее аспектах: 
кадры, непосредственно обес
печивающие учебно . воспи
тательный процесс, и кадры, 
становлению которых служит 
учеба. И если вопросы, свя
занные с совершенствовани
ем методики преподавания 
отдельных дисциплин, реша
ют сегодня научные и педа
гогические кадры универси

тета, то цель партийной ор
ганизации — к а ч ественное 
улучшение самого кадрового 
состава преподавателей, ак
тивное выдвижение для ру
ководства кафедрами новато
ров, энтузиастов, людей, об
ладающих новым типом пе
дагогического и организатор
ского мышления. Партком 
нацелен на то, чтобы в ре
шении кадровых вопросов не 
допускались ошибки, по
скольку на их исправление 
потом нужны годы, а мо
ральный урон, нанесенный 
студентам в процессе воспи
тания, и вовсе невосполним.

— Перестройка происхо
дит у нас не всегда гладко, 
скорее, скачкообразно, — 
признала ректор Грузинско
го государственного теат-
Ёального института имени 

Лота Руставели Э. Н. Гугу- 
швили. — Мы стараемся 
рвануться вперед, а порой 
удерживает инерция старого. 
Еще не стал определяющим 
процесс самоуправления сту
денчества. Не изжита при
вычка излишней опеки. Еще 
не научились до конца дове
рять самостоятельности сту
дентов. Но, наверное, это 
естественный процесс посте
пенного перехода к новому. 
Зато есть моменты, где но
вые тенденции в управлении 
учебным процессом совпада
ют с тем, что нами уже бы
ло найдено и внедрено рань
ше. Например, вот уже 15

(О кончание на 2-й <тр.|.
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ПРЕБЫВАНИЕ Е. К. ЛИГАЧЕВА В ГРУЗИИ
О К О Н Ч А Н И Е .

лет институт живет и рабо
тает по принципу целевой 
подготовки студентов. Это 
обеспечивает трудоустройст
во выпускников, их творче
скую совместимость с буду
щим коллективом и внедре
ние «продукции», т. е. учеб
ного репертуара в репертуар 
профессионального театра и 
кино.

Пересмотреть существую
щую систему финансирова
ния науки предложил в сво
ем выступлении председа
тель Госкомитета Грузин
ской ССР по науке и тех
нике И. С. Жордания. Гово
ря о необходимости карди
нальных изменений в обла
сти управления научно-тех
ническим прогрессом, он 
подчеркнул и важность оп
тимизации расстановки науч
ных сил, рационального ис
пользования научно-техни
ческого потенциала. Особое 
внимание было обращено на

настоятельную потребность 
объединить усилия академи
ческой, вузовской и отрасле
вой науки, сконцентриро
вать их на решении наиболее 
актуальных проблем эконо
мического и социального раз
вития. ’/

— Развитию научного по
тенциала вузов и внедрению 
их достижений з производст
во ныне уделяется особое 
внимание. Немало в этом 
направлении уже сделано,— 
сказал заведующий кафед
рой ТГУ  А. Б. Герасимов.— 
Но, к сожалению, здесь да
ют еще о себе знать и отго
лоски прошлого отношения 
к вузовской науке. Мини
стерства и главки не прояв
ляют к ней должного вни
мания. Это в корне невер
ный подход. Производство 
должно повернуться лицом 
к вузовской науке, помогать 
ей технически, требовать от 
нее новых научно-техниче
ских решений на уровне го
сударств е н н о й приемки.

Внедрение должно быть не 
только инициативой вузов, 
надо, чтобы оно санкциони
ровалось и контролирова
лось министерствами или со
ответствующими главками.

На переменах, происходя
щих в Грузинском сельско
хозяйственном и н с титуте, 
остановился его ректор О. Г. 
Натишвилн. Здесь уже начат 
переход с пассивных форм 
обучения на активные мето
ды в виде деловых игр, мо
делирования производствен
ных ситуаций в студенче
ских аудиториях. Своеобраз
ным полигоном в освоении 
новых специальностей для 
агропромышленн ого  комп
лекса республики использу
ется заочное обучение. В  ин
ституте сформированы груп
пы из студентов, перед ко
торыми поставлена задача 
внедрить у себя на произ
водстве изучаемую в вузе 
новую технологию. Однако, 
отметил выступавший, это 
лишь частичное решение во

проса. Как институт, так и 
производство важным усло
вием перестройки высшей 
школы считают создание 
гибкого механизма кадрово
го заказа.

На совещ а н и и говори
лось о путях осуществления 
задач, которые ставит перед 
работниками высшей школы 
республики п е р е  стройка, 
вскрывали недостатки в дея
тельности вузов, вносили^де- 
ловые предложения, направ
ленные на дальнейшее со
вершенствование учебного 
процесса, качества подготов
ки студентов. Подчеркива
лась необходимость усилить 
партийное влияние в реше
нии этих актуальных задач.

На совещании выступил 
Е. К. Лигачев.

В  работе совещания при
няли участие товарищи Ала- 
видзе В. И., Енукидзе Г. Н., 
Никольский Б . В ., Черкезия 
О. Е., Гумбаридзе Г. Г.

Выступление Е. К  ЛИГАЧЕВА
Товарищи!
Происходящая в стране 

перестройка всех сфер жиз
ни общества ставит большие 
задачи перед работниками 
высшей школы. Как подчерк
нул на съезде комсомола 
М. С. Горбачев, именно в 
сфере образования решается 
главная задача, создаются 
предпосылки нашего уско
ренного движения вперед, 
успеха самой перестройки. 
Поэтому коренное обновле
ние системы высшего и 
среднего специального обра
зования в стране с учетом 
новых требований является 
делом необходимым и неот
ложным.

Исходя из этого, Цент
ральный Комитет утвердил 
«Основные направления пе
рестройки высшего и сред
него специального образова
ния в стране». Приняты пять 
постановлений Ц К  и прави
тельства, которые переводят 
установки X X V II партийного 
съезда по высшей школе, по
ложения Основных направ
лений ее перестройки в пло
скость практических дейст
вий.

Принципиальная особен
ность этих постановлений — 
их комплексный характер. 
Разрабатывая их, Ц К  исхо
дил из того, что здесь нель
зя ограничиться полумера
ми. Было решено и в орга
низационном, и в материаль
ном плане дать вузам мак
симум того, чем мы сегодня 
располагаем. Такой подход 
и реализован в этих доку
ментах.

Подготовка решений ве
лась на широкой демократи
ческой основе. В  них учте
ны конструктивные предло
жения, высказанные в ходе 
обсуждения Основных на
правлений, в котором при
няло участие свыше 12 млн. 
человек. Так что в програм
ме преобразований высшей 
школы по сути обобщены 
мнения многих и многих ты
сяч научно-педагогических 
работников, специалистов на
родного хозяйства.

На завершающем этапе, 
непосредственно перед выхо
дом постановлений, в ЦК 
были приглашены ректоры 
ряда ведущих вузов страны. 
Им был задан вопрос: что 
не учтено в проектах доку
ментов и какие еще права 
следует предоставить вузам? 
Ответ был однозначный: в 
документах* учтено все, что 
нужно, и вузам предоставле
ны все права, которых они 
ждали. Так что дело теперь, 
товарищи, за вами.

Постановлением Ц К  и 
Совмина С ССР «О мерах по 
коренному улучшению каче
ства подготовки и использо
вания специалистов с выс
шим образованием в народ
ном х о з я  йстве» прекра
щена практика неоправдан
ного дробления специально
стей, по которым ведется 
подготовка в наших вузах. 
Согласитесь, что дело у нас 
здесь зашло далеко. За по
следние 20 лет в вузах до
бавилось более ста новых 
специальностей, и сейчас их 
порядка пятисот. То есть на
много больше, чем в любой 
другой стране мира.

Постановлением предло
жено Минвузу С С С Р совме
стно с заинтересованными 
министерствами -и ведомст
вами перейти к подготовке 
специалистов широкого про
филя, укрупнить специаль
ности за счет существенно
го сокращения их числа. В 
настоящее время пересмотр 
номенклатуры специально
стей завершается. Но сокра
щение ее дается буквально с 
боем. Со стороны руководи
телей кафедр, ведомств вы
двигаются в с е  возможные

доводы, направленные по су
ти на сохранение существу
ющей р а з д р о бленности. 
Больше думают о собствен
ных ведомственных интере
сах, чем об интересах госу
дарства.

Остро поставлены Цент
ральным Комитетом вопро
сы качества подготовки спе
циалистов. В  высшей школе 
по сути дела утвердился ва
ловой подход к обучению, 
получило широкое распрост
ранение откровенное шко
лярство.

В  постановлении выдвину
та задача обеспечить инди
видуальную работу со сту
дентами, и созданы для это
го условия. Существенно 
уменьшено число студентов, 
приходящихся на одного пре
подавателя. Если сейчас на 
1 преподавателя приходятся 
почти '11 студентов, то в 
тринадцатой пятилетке ре
шено довести это соотноше
ние до 8 к 1. При сущест
вующих контингентах сту
дентов это равносильно уве
личению преподавательского 
корпуса на 100 тыс. чело
век, что потребует дополни
тельно более 250 млн. руб
лей.

Государством выделяется 
полмиллиарда рублей на по
вышение стипендий для сту
дентов, добивающихся осо
бых успехов в учебе. Думаю, 
вы согласитесь, что в наших' 
вузах уж как-то очень воль
готно чувствует себя серед
няк. Нет настоящей состяза
тельности в борьбе за зна
ния. Наряду с поощрениями 
лучших выработаны меры и 
для повышения требователь
ности к студентам. Вузам да
на реальная возможность ре
шительно избавляться уже 
на младших курсах от сту
дентов, допускающих безот
ветственное отношение к 
учебе. В  этих целях прекра
щена практика, когда штаты 
преподавателей ставились в 
зависимость от числа студен
тов. Согласитесь, что все 
это— эффективные практиче
ские рычаги повышения ин
тенсивности процесса обуче
ния, создания в вузовских 
аудиториях подлинного куль
та учебы.

Ключевое направление пе
рестройки высшего образо
вания — это упрочение свя
зей вузов с производством, 
с жизнью. Нынешнему поко
лению вузовских работников 
выпала задача реализовать 
принципиально новый тип 
отношений высшей школы и 
отраслей народного хозяйст
ва. ЦК придает особое зна 
чение отработке экономиче
ского и правового механизма 
такого сотрудничества, его 
тесной увязке с общей пере
стройкой управления в стра
не.

Экономиче с к и е рычаги 
должны установить взаим
ную заинтересованность и 
взаимную о т в етственность 
высшей школы и отраслей 
народного хозяйства за каче
ство подготовки и использо
вание специалистов. ЦК по
шел на введение такой новой 
меры, как частичная компен
сация отраслями материаль
ного производства затрат на 
подготовку специалистов для 
них. Уже в нынешней пяти
летке за каждого специали
ста народное хозяйство бу
дет платить высшей школе 
три тысячи рублей. Надо по
лагать, что хозяйственники 
станут более требовательно 
подходить к отбору для се
бя специалистов и, как го
ворится, лишнего не возь
мут. А вот высшей школе 
надо позаботиться о том, 
чтобы ее выпускники имели 
подготовку на самом совре
менном уровне, чтобы не воз
никало проблемы с их трудо

устройством. Так что инте
рес здесь у школы и произ
водства взаимный.

Перспективным направле
нием мы считаем также пе
ренос завершающей стадии 
обучения на передовые пред
приятия. В  этих целях на 
предприятиях и в НИИ соз
даются филиалы вузовских 
кафедр. Сейчас таких фи
лиалов по стране открыто 
порядка 700. Они охватыва
ют менее одного процента 
студентов инженерных спе
циальностей. Это, конечно, 
крайне мало. Эту практику 
надо расширять. Как мне 
сказали, на предприятиях 
вашей республики также от
крыто около 60 филиалов ву
зовских кафедр. Принятыми 
постановлениями им теперь 
придан юридический статус. 
Задача состоит в том, чтобы 
с. максимальным эффектом 
использовать эту форму уче
бы для усиления практиче
ской подготовки будущих 
специалистов.

Высшая школа должна 
усилить свой вклад в дело 
повышения квалификации и 
переподготовки специалистов 
народного хозяйства. У нас 
нет возможности ждать в те
чение 5— 6 лет, когда новое 
поколение выпускников ву
зов включится в активную 
деятельность. Таким резер
вом времени мы- не распо
лагаем. Сейчас процесс об
новления знаний необычайно 
ускорился. Обучение стало 
по сути делом всей жизни. 
Кто остановился — тот от
стал.

В  наших условиях только 
через непрерывное обновле
ние знаний специалистов, 
работающих в народном хо
зяйстве, может быть в пол
ной мере задействован чело
веческий фактор. Кстати го
воря, в вашей республике 
система повышения квали
фикации по своей материаль
ной базе позволяет прово
дить переподготовку специа
листов один раз в 12 лет, а 
по ряду отраслей — даже 
один раз в 20 лет. Это нику
да не годится, и положение 
здесь надо менять.

Все мы понимаем,-что са
мый главный и, пожалуй, 
самый сложный вопрос — 
это перестройка преподава
тельского корпуса. На его 
решение направлено поста
новление ЦК и правитель
ства об улучшении подготов
ки и использования научно- 
педагогических и научных 
кадров.

Принципиальная линия со
стоит в том, чтобы привлечь 
к подготовке кадров лучшие 
интеллектуальные силы об
щества.

Длительное время препо-. 
давательские к о л л  ективы 
комплектовал и с ь главным 
образом за счет собствен
ных выпускников. В  резуль
тате значительная часть пре
подавателей п р о  филирую
щих кафедр многих вузов не 
имеет опыта работы на пред
приятиях. Большой вред 
подготовке специалистов на
нес действовавший у нас 
фактический запрет на при
влечение в вузы на услови
ях совместительства грамот
ных, толковых производст
венников. Сейчас все запре
ты на работу по совмести
тельству сняты. Уверен, что 
это принесет только пользу.

Вообще эта мера воспри
нята с горячим одобрением 
и в вузах, и на производст
ве. Этого требовала жизнь. 
Как мне сказали, в ва
шем политехническом ин
ституте уже привлечено к 
преподавательской работе по 
совместительству более 150 
ведущих работников произ
водства и науки. Думаю, что 
вы сами почувствовали, на

сколько обогащает это учеб
ный процесс. Словом, эту 
практику надо развивать, 
руководствуясь, разумеется, 
только интересами дела, ин
тересами улучшения качест
ва обучения.

Постановлен и е м преду
смотрены серьезные меры 
по повышению оплаты тру
да преподавателей. Ежегод
ный фонд зарплаты препода
вателей высшей школы уве
личивается на 1,3 млрд. руб
лей. То есть возрастет более 
чем в полтора раза. Приня
то решение о повышении 
уровня пенсионного обеспе
чения профессоров и доцен
тов, улучшении их жилищ
но-бытовых условий, меди
цинского обслуживания. Эта 
сфера длительное время бы
ла запущена, испытала на 
себе практику, так сказать, 
«остаточного внимания». 
Сейчас здесь надо энергич
но наводить порядок.

Одноврем е н н о следует, 
усиливать спрос за качество 
педагогического труда. В 
этих целях изменена систе
ма конкурсного избрания 
преподавателей. Отныне все 
должности будут объяв
ляться вакантными каж;- 
дые пять лет. Конкурсы 
дополняются периодической 
аттестацией преподавателей, 
по итогам которой будет 
дифференцированно устанав
ливаться заработная плата. 
Все это — серьезные рычаги 
повышения эффективности 
труда преподавателей. Зада
ча партийных организаций 
вузов состоит в том, чтобы 
эти меры осуществлялись 
гласно, на подлинно демо
кратической и принципиаль
ной основе.

Подчеркну еще одно об
стоятельство. Не все руково
дители вузов, факультетов 
и кафедр справляются с ра
ботой в новых условиях. Од
ним надо помочь, а от неспо
собных работников надо ос
вобождаться. Этого требуют 
интересы дела. В  нынешнем 
году в стране по разным при
чинам заменено около 60 
ректоров вузов. В  34 вузах 
новые ректоры были утвер
ждены после их избрания 
коллективами. Но пока не 
везде идут на эту форму под
бора кадров. Тут следует во
прос ставить так: январский 
Пденум ЦК определил прин
ципиальный подход — вы
борность руководителей. Им 
и надо руководствоваться. 
Время сомнений и обсужде
ний прошло, надо действо
вать, учиться решать кадро
вые вопросы в условиях рас
ширяющейся демократии.

Постановлением «О повы
шении роли вузовской нау
ки в ускорении научно-тех
нического прогресса, улуч
шении качества подготовки 
специалистов» намечено в 
два-три раза увеличить выс
шей школе бюджетные ассиг
нования на научные иссле
дования. Вводится дополни
тельная оплата профессор
ско-преподавательского со
става за их выполнение. По
ставлена задача расширить в 
3— 4 раза объемы конструк- 
торско - технологических и 
опытно - экспериментальных 
работ, выполняемых в высшей 
школе. При вузах до 2000 го
да будут развернуты 136 кон
структорских бюро и опыт
ных производств. Это позво
лит сделать более надежным 
внедрение результатов раз
работок. За счет ассигнова
ний на научные исследова
ния разрешено создавать 
фонды научно-технического 
и социального развития и 
фонды материального поощ
рения. Таким образом созда
ется система прямой заинте
ресованности вуза в разви
тии научных исследований.

Сегодня лишь 49 вузов

страны из 900 представле
ны в государственных пла
нах в качестве разработчи
ков новой техники. Кстати 
говоря, среди них нет ни од
ного грузинского вуза. В  вы
полнении общесоюзных на
учно-технических программ 
участвуют только два вуза 
республики. Видимо, не все 
у вас делается пока для 
развития вузовской науки, 
ее роста.

В  целях максимального 
использования научного ш; 
тенциала высшей школы ре
шено определять вузам кон
кретные перспективные за
дания по реализации госу
дарственных программ, пла
нов развития науки и техни
ки, а также общесоюзных, 
республиканских, отрасле
вых и региональных научно- 
технических программ. Все 
это будет подкреплено необ
ходимым финансовым и ре
сурсным обеспечением. Сло
вом, все необходимые усло
вия созданы. Теперь надо 
прибавить в работе и резко 
повысить реальный вклад ву
зовской науки в научно-тех
нический и социальный про
гресс страны.

Ведь высшая школа име
ет бесспорные научные до 
стижения. Ряд новейших ис
следований способен приве
сти к прорывам в технике и 
технологии. Получены, в ча 
стности, важные результаты 
в области высокотемператур
ной сверхпроводимости, в 
обработке оптической инфор
мации, в робототехнике. Но 
есть и крупные недостатки. 
Не отлажена приемка ре
зультатов исследований, не 
организована эффективная 
совместная работа с отрас
левыми НИИ и предприятия
ми. От всего этого надо из
бавляться, навести элемен
тарный порядок в собствен
ном «научном доме». И дело 
не только в экономике. Де
ло прежде всего в том, что 
там, где нет науки, не мо
жет сформироваться серьез
ный ученый-педагог, способ
ный готовить инженерные и 
научные кадры современно
го уровня. Без участия сту
дентов в научной деятельно
сти невозможно подготовить 
в вузе специалистов высокой 
квалификации.

Недавно Политбюро ЦК 
приняло решение о создании 
на базе Московского высше
го технического училища 
имени Н. Э. Баумана учеб
ного заведения нового типа. 
Идея состоит в том, чтобы 
преобразовать традиционные 
факультеты в научно-учеб
ные комплексы. Они будут 
включать в себя кафедры, 
НИИ, конструкторские бю
ро. Это позволит тесно увя
зывать и теоретическую, и 
практиче с к у ю  стороны в 
подготовке специалистов.

Государство пошло на вы
деление крупных материаль
ных ресурсов. На строитель
стве соврем е н н о й базы 
М ВТУ  предстоит освоить 
около 800 млн. рублей. В 
двенадцатой-тринадцатой пя
тилетках предусматривается 
также развитие в первооче
редном порядке материаль
но-технической базы ряда 
других ведущих вузов стра
ны, в том числе Тбилисско
го госуниверситета. Наряду с 
этим будет укреплена мате- 
риально-техничес к а я  база 
всей высшей школы.

Как вы понимаете, найти 
на все это средства очень 
непросто. Поэтому чрезвы
чайно важно с толком, по- 
хозяйски использовать все, 
что выделяется государст
вом. Пока у нас в этом деле 
много беспорядка. Я  еще 
вернусь к этой теме позже.

Сегодня у нас есть все ос
нования сказать, что идеи 
перестройки оказывают бла
готворное влияние на всю 
атмосферу вузовской жизни. 
Положено начало крупномас
штабным преобразованиям в 
системе высшего образова
ния. Определена стратегия 
развития э к о номического, 
юридического, медицинского 
образования, а также учеб
ных заведений искусства и 
культуры. В  соответствии с 
установками ЦК КПСС, вы
двинутыми на Всесоюзном 
совещании заведующих ка
федрами общественных на
ук, ведется перестройка мар
ксистско-ленинского образо
вания студенческой молоде
жи. По общественным нау
кам введены новые учебные 
программы. К  сожалению, 
безуспешный оказался кон
курс на современные учеб
ники по общественным нау
кам. Наши обществоведы по
ка с этой задачей не справ
ляются. По итогам конкурса 
лучшие работы будут изда
ны в качестве учебных посо
бий. Подготовка учебников 
поручена специально создан
ным авторским коллективам. 
До конца текущего года они 
должны представить рукопи
си. Тогда и будем судить об 
их способности справиться с 
этой задачей.

Теперь о делах высшей 
школы в вашей республике.

Она располаг а е т бога
тыми традициями и боль
шими возможностями. Но 
есть и серьезные пробле
мы. Одна из них —  плани
рование подготовки и исполь
зования специалистов в рес
публике. *При самом высо
ком показателе численности 
кадров с высшим образова
нием на тысячу работающих 
(в Грузии — 139 человек, 
по стране — 112 человек) 
каждая десятая должность 
руководителя и специалиста 
замещена практиком. Вме
сте с тем около восьми ты
сяч специалистов с высшим 
образованием трудятся на 
должностях, не требующих 
полученной квалификации. 
В  1986 году свыше 55 тысяч 
специалистов, в том числе 
более одиннадцати тысяч с 
высшим образованием, вооб
ще не были заняты в обще
ственном производстве. Ву
зы республики не удовлетво
ряют четвертую часть зая
вок «предприятий энергетики, 
металлургии, машинострое
ния, приборостроения — от
раслей, определяющих науч
но-технический прогресс. В 
то же время в других обла
стях знаний выпуск специа
листов с высшим образовани
ем значительно превышает 
заявленную п о т р  ебность. 
Все это создает крупные 
проблемы.

А  причина в том, что ду
мают иной раз не о пользе 
дела, а о том, чтобы любой 
ценой сохранить кафедру, 
факультет, вуз. Вот и выпу
скают специалистов, которых 
уже и девать некуда. Поче
му-то стало считаться пре
стижным иметь «собствен
ный» вуз чуть ли не в каж
дом городе. Причем, «про
бивая» новый вуз, местные 
органы всячески заверяют, 
что у них есть все необходи
мое для его работы — и ма
териальная база, и кадры. 
Однако как только вуз соз
дали, тут же о нем и забы
ли.

Вот соответствующий при
мер. Не один год добивалась 
республика организации на 
базе педагогического инсти
тута в г. Гори института же
лезнодорожного транспорта. 
Предложение было отклоне
но. Тем не менее педвуз все- 
таки преобразовали, правда, 
уже в экономический инсти
тут. И что из этого вышло? 
Из-за отсутствия соответст
вующих преподавательских 
кадров вынуждены были за
крыть одну из двух специ
альностей этого вуза. То 
есть по сути предложение 
оказалось н е п о дготовлен- 
ным, непродуманным. И кар
тина эта довольно типичная.

У  нас до недавнего вре
мени было повальное увле
чение преобразованием пед
вузов в университеты. Ма
ло что на этих реформах выс
шая школа приобрела, а вот 
потери ощутимые. Упал пре
стиж университетского обра
зования, потеряли ряд хоро
ших пединститутов и не по
лучили хороших университе
тов. Это тоже результат по
спешных решений, продик
тованных престижными со
ображениями местных руко
водителей.

Сейчас постановлением ЦК 
КПСС и правительства вве
дена аттестация вузов, фа
культетов и кафедр, гото
вятся предложения по упо
рядочению сети учебных за
ведений. При этом имеется в 
виду реализовать принципи
альный подход — подготов
ка кадров может осущест
вляться только там, где име
ются высококвалифицирован
ные педагогические кадры и 
современная материальная 
база.

В  республике плохо стро
ятся объекты высшей шко
лы. У  ваших строителей мно
го грехов, это один из них, 
но и руководители вузов дол
жны взять на себя ответст
венность. Почему не бьете 
тревогу? Почему не доби
ваетесь выполнения планов? 
Посмотрите, что получается. 
В  течение всей одиннадцатой 
Пятилетки в республике не 
выполнялись планы освоения 
капитальных вложений и вво
да вузовских объектов. В 
1986 году выполнение плана 
ввода по системе Минвуза 
республики составило 26 про
центов. Это значительно ху
же. чем в большинстве союз
ных республик.

Получается, что ЦК и пра
вительство определяют зна
чительное увеличение капвло
жений на развитие высшей 
школы. А  на местах даже 
средства, выделе и н ы е  в 
очень скромных объемах, не 
осваиваются. Вам надо поча
ще вспоминать, что в вузах 
республики на одного сту
дента приходится в полтора 
раза меньше нормы учебно
лабораторных площадей. Бо
лее половины нуждающихся 
студентов не обеспечены об

щежитиями. В  столовых и бу
фетах не хватает до 60 про
центов мест.

Необходимо в самый ко
роткий срок изменить поло
жение. Сейчас для этого есть 
хорошие возможности. Преж
де всего в связи с тем, что 
местные органы получили 
право самостоятельно фор
мировать планы капстрои- 
тельства. Госплан СССР бу
дет теперь выделять высшей 
школе дополнительные лими
ты подрядных работ за счет 
отраслей, в которые направ
ляются выпускники вузов. 
Всем этим надо разумно рас
порядиться, глубоко вни
кать в вопросы строительства 
и ректорам, и парткомам 
вузов.

Следует настойчиво совер
шенствовать организацию и 
содержание учебного процес
са. Эти две стороны — ор
ганизация и содержание — 
неразрывны. Минвуз респуб
лики, руководители учебных 
заведений по форме опера
тивно отреагировали на прин
ципиальные положения кон
цепции перестройки высшей 
школы. Сокращен объем обя
зательных аудиторных заня
тий. Повышена требователь
ность к оценке знаний сту
дентов. Вместе с тем нет 
существенных изменений в 
содержании учебных курсов. 
Мало помогаем студентам в 
их самостоятельной работе. 
А ведь это основа основ. 
Важно, чтобы выпускник и 
потом, после окончания ву
за, мог самостоятельно по
полнять и обновлять приобре
тенные знания. И научить 
этому должна также высшая 
школа.

По оценке ЦК Компартии 
Грузии, в республике не 
чувствуется сколько-нибудь 
заметной перестройки в пре
подавании марксистско - ле
нинской теории. Со времени 
Всесоюзного совещания за
ведующих кафедрами обще 
ственных наук не произошло 
решительного поворота к диа
логу преподавателя и сту
дента — этому действитель
но творческому методу обу
чения. Преподавание все еще 
носит декларативный, инфор
мационный характер. Про
должает давить груз консер
ватизма, обветшалых теоре
тических догм. Здесь надо 
разворачиваться быстрее. Мы 
живем в сложное время. 
Классовый и идеологический 
противник вынашивает на
дежды, что перестройка ос
лабит влияние ■ марксистско- 
ленинской идеологии. Это, 
конечно, совершенно беспоч
венные мечтания. Однако 
нельзя допускать благоду- 

* шия в идеологических воп
росах. Необходимо всемерно 
усиливать идейно - политиче
скую закалку советской мо
лодежи. Обществоведческие 
кафедры высшей школы при
званы играть в этом опре
деляющую роль.

Самое главное сегодня — 
переориентировать препода
вание с простого усвоения 
знаний на выработку умения 
активно использовать их для 
анализа событий и явлений 
общественной жизни, про
фессиональной деятельности. 
В  этом — сущность перест
ройки преподавания общест
воведения.

Вызывают тревогу недо
статки и просчеты в воспи
тании студенческой молоде
жи Грузии. За годы одиннад
цатой пятилетки около ты
сячи студентов и учащихся 
ваших вузов и техникумов бы
ли привлечены к уголовной 
ответственности. В  большин
стве вузов встречаются фак
ты пьянства. аморальных 
проявле н и й, правонаруше
ний, наркомании. Борьбу с 
этими порочными явлениями 
должны возглавить и дове
сти до конца прежде всего 
парторганизации и комсомол 
вузов.

В республике стало при
вычным массовое невыполне
ние выпускниками их глав
ного гражданского долга — 
работать там, где требуют 
интересы Родины.. В послед
ние годы до 20 процентов 
воспитанников ваших вузов 
не прибывали к местам рас
пределения — в сельские 
школы, районные больницы, 
цеха заводов и фабрик. Мно
гие молодые специалисты 
получают без всяких на то 
оснований право на самосто
ятельное трудоустройс т в о. 
Увеличивается количество 
персональных заявок на ме
ста, не предусмотренные пла
ном распределения. Тем са
мым создается почва для 
протекционизма, несправед
ливости, наносится непопра
вимый ущерб воспитанию мо
лодых людей.

Большое значение имеет 
обеспечение приема в вузы 
наиболее подготовленной мо
лодежи различных социаль
ных групп. Эти вопросы пря
мо или косвенно затрагивают 
интересы миллионов людей. 
Здесь нетерпимы малейшие

/ло

отклонения о/ норм и прин
ципов социальной справед
ливости.

У  вас, товарищи, сложн- 
'лось существенное несоот
ветствие между социальным 
составом населения респуб
лики и студенчества. Сре
ди населения рабочие и кол
хозники составляют 70 про
центов, а среди студентов 
дневной формы обучения — 
лишь 44 процента. В  том чи
сле по направлениям пред
приятий и организаций зачи
сляется около трех процен
те й всех студентов. В  це
лом по стране — 10 процен
тов. Или такой факт. В  Мос
ковском университете обуча
ются 43 студента, направ
ленных целевым назначени
ем из республики по внекон
курсному зачислению. Сре
ди них — только трое дети 
рабочих и всего 7 человек 
имеют трудовой стаж.

В  республике отмечается 
несоответствие между нацио
нальным составом населения 
республики и студенчества. В 
Тбилисском университ е т е 
учится 94 процента грузин. 
Разумеется, что здесь не
приемлем арифметичес к и й  
подход. Однако, согласитесь, 
что пищу для размышлений 
эти цифры дают. Причем 

; они отражают многолетнюю 
\ тенденцию. Я  далек от мы

сли проводить параллели 
между положением на этом 
участке в Грузии и события
ми в Казахстане. Но хоте
лось бы напомнить следуй 
щее. Имевшая там место 
практика преимущественно
го зачисления в вузы лиц 
коренной национальности, в 
том числе с нарушениями 
принципов конкурсной систе
мы, с ущемлением интересов 
представителей других на
циональностей, нанесла серь
езный урон интернациональ
ному и нравственному вос
питанию молодежи.

Следует уделить внима
ние повышению качества 
преподавания в вузах на гру
зинском языке. Как показал 
анализ, качество подготовки 
специалистов вызывает здесь 
особую озабоченность, ^ е  
хватает учебной литературы, 
а лекции по многим дисцип
линам сводятся к диктовке 
преподавателем перевода с 
русского языка соответству
ющего раздела учебника. 
Возможность получения об
разования на родном языке— 
огромное социаль н о е до
стижение социализма. Его 
нельзя дискредитировать уп
рощенческим подходом, при
водящим к снижению каче
ства подготовки.

Надо учитывать также и 
то обстоятельство, что специ
алист, не владеющий рус
ским языком, неизбежно в 
области достижений совре
менной науки будет постав
лен в условия «информаци
онного голода», да и сфера 
применения его знаний ог
раничивается пределами рес
публики. Вот почему допол
нительные меры по улучше
нию изучения русского язы
ка, предпринятые в послед
ние годы в республике, за
служивают полной поддерж
ки. Важно последовательно 
и целенаправленно следовать 
программному положению на
шей партии — обеспечивать 
свободное развитие и равно
правное использование всеми 
гражданами СССР рбдных 
языков. В  то же время надо 
обеспечивать реализ а ц и ю 
принципа национально-рус
ского двуязычия. Его прове
дение в жизнь расширяет 
доступ всех наций и народ
ностей страны к достижени
ям науки, техники как -оте
чественной, так и мировой 
культуры.

Товарищи!
Партия поставила задачу 

обеспечить коренное преоб
разование деятельности выс
шей школы. Для этого есть 
все необходимое: перспектив
ная программа действий, бла
гоприятные организационные 
и материальные условия, ква
лифицированные научно-пе
дагогические коллект и в ы ,
боеспособные партийные и
комсомольские организации 
в вузах.

Политическим руководите
лем и организатором всей 
деятельности по перестройке 
работы учебных заведений в 
новых условиях призваны 
стать их Партийные органи
зации. Главная задача заклю
чается в том, чтобы напра
вить всю силу партийного 
влияния, возросшую общест
венную активность студенче
ства, профессоров и препо
давателей на достижение ка
чественно нового состояния 
высшего образования. Надо 
перенести накал борьбы за 
перестройку на факультеты, 
кафедры, в учебные группы, 
где непосредственно реша
ется судьба подготовки кад
ров. В  общем, надо действо
вать, все необходимые пред
посылки для этого созданы.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ПЕРЕСТРОЙКИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ УЧЕБЫ-

З А  З А Б О Т У  — О Т Л И Ч Н А Я  Р А Б О Т А
Перед пропагандист а м  и 

поставлены серьезны е зада
чи, масш таб которых обозна
чен в проекте: учеба  долж 
на «вооруж ать коммунистов, 

'трудящ ихся ум ением  поли
тически зрело  мыслить, дей
ствовать, пробуждать живой 
интерес к теоретическим  зна
ниям, учить применять их на 
практике, способств о в а т ь 
распространению  и утвер ж 

дению  социалистических иде
алов и социалистического 
образа  жизни, передовых 
ф орм  организации труда 1 и 
производства». Вот такое за 
дание дала партия пропаган
дисту —  вооруж ить умением, 
учить зрело мыслить, дей
ствовать, побуждать... Но 
прежде —  сам о м у следует 
глубоко вникнуть в процес
сы  перестройки, разобрать
ся  в проблемах работы по-

новому. На самоподготовку 
трабуется врем я, дефицит 
которого сегодня испытыва
ет, пожалуй, каждый. Види
мо, необходимо соэд а т ь 
пропагандисту «льготные ус
ловия», т. е. освободить от 
других общ ественных зада
ний.

Цитирую вторую  главу про
екта: «Основная цель партий
ной учебы —  ф ормирование 
высокой идейности и созна

тельности коммунистов, раз
витие... готовности подчи
нить личные интересы об
щ ественным». Среди реко
мендуемых курсов этой те
м ы  нет. М ож ет быть, следо
вало включить е е  и сф орм у
лировать следую щ им обра
зом : «М арксизм  - ленинизм 
о сочетании личных и об
щественных интересов».

Следую щ ие пожелания. На 
современном этапе общ ест

венного развития сущ ест
венные изменения испыты
вают такие нравстве нно-  
этические категории, как се 
мейные отношения, дружба, 
лю бовь, товарищ ество.' По
этом у желательно создать 
теоретические семинары, ко
торые, опираясь на маркси
стско - ленинское учение об 
этике, обсуждали бы акту
альные вопросы человечес
ких отношений.

IV  глава проекта. Назван 
р яд  союзных министерств, 
ведомств, издательств, от

ветственных за выпуск учеб 
ной литературы, методичес
ких пособий. Этот перечень, 
на наш взгляд, следует про
должить перечислением ана
логичных организаций рес
публиканского звена, кото
рые обеспечат издание ли
тературы на национальном 
языке.

И ещ е. Конкретная про
грамма политическ о г о  и 
экономического образова
ния органиче с к и должна 
быть связана с профилем уч 
реждений, задачами трудо

вых коллективов, поэтому 
политическим школам и се
минарам необходимо обес
печить право свободного вы 
бора изучаемой тематики. 
Так сейчас работают лишь 
философские, методологи
ческие семинары. Но опыт 
есть, его следует распрост
ранять на остальные формы 
обучения.

Хочу отметить, что про
ект Ц К КП С С  обсуж дался в 
коллективе Тбилисского ин
ститута иностранных языков

имени И. Чавчавадэе. Многие 
поделились мнением, выска
зали замечания и предложе
ния. С некоторыми поправ
ками и дополнениями, на 
наш взгляд немаловажными, 
ознакомились сегодня чита
тели «Зари Востока».

Отар Д Ж А Н ЕЛ И Д ЗЕ , 
заместитель секретер* 

парткома Тбилисского пе
дагогического инстит у  т а 
иностранных язы ков им. 
И. Чавчааадзе.
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ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ — В ДЕЙСТВИИ

Что может ТМО
Уверенно распространяется в республике 

аксперимент по оптимальному сочетанию  
отраслевого и территориального управле
ния. У  его последователей и продолжате
лей —  надежный ориентир — практика ра
боты Потийского территориально-межотрас
левого объединения, результаты которого  
вызвали живой интерес по всей стране. Те, 
кто идет следом, совершенствуют условия 
эксперимента, находят свои варианты реш е
ний социально-экономических проблем р е
гиона.

С  начала 1985 года территориально-меж
отраслевое объединение ф ункционирует в 
Сухуми. О  том, как оно утверждает себя, 
разворачивает работу, в беседе* за «кр уг
лым столом» корреспонденту «Зари Восто
ка» рассказывают первый секретарь Сухум
ского  горком а партии Галактион НАЧКЕБИЯ, 
председатель Сухумского горсовета народ
ных депутатов Константин БИГВАВА и пер
вый заместитель председателя Сухумского  
горисполкома, начальник ТМ О  Людмила 
Н А РМ А Н ИЯ.

КОРРЕСПОНДЕНТ. Разговор о 
деятельности Т М О  мы у ж е  по 
традиции начинаем с опыта по- 
тийцев. «Отпечаток» этого опы
та —  на каж д о м  «повторе». 
Но это особый отпечаток. Со 
временем виднее его  досто
инства, направления, в кото
рых он дол ж ен  развиваться, 
совершенствоваться. Поэтому  
п р еж д е всего хочется узнать 
о том, что дал сухумцам опыт 
Потийского Т М О !

Г. НАЧКЕБИЯ. В последние 
годы партия осущ ествляет ре
шительные меры , повышаю
щие ответственность и значе
ние местных органов в управ
лении хозяйственным и соци
ально-культурным строительст
вом. «... Необходимо, —  гово
рил на апрельском (1У85 г.) 
Пленуме ЦК КП СС  товарищ 
М. С. Горбачев, —  и дальше 
расширять права местных ор
ганов, усиливать их инициати
в е н  заинтересованность в раз-* 
витии производства, использо
вании ресурсов, налаживании 
все»  сф ер  обслуживания на- 
селения». С  учетом  этих тре- 
бований строит свою  работу 
Сухумский городской комитет * 
партии по руководству эконо
мической, социальной и Обще
ственно-политической жизнью  
города. При этом м ы  повсе
дневно изучаем  и стремимся 
активно внедрять в жизнь 
опыт других регионов. О со 
бенно поучительным стал в 
этом отношении потийский эк
сперимент. Постарались учесть 
мы проблемы, недоработки, 
которые выявились в ходе его 
осуществления.

Потийское ТМО не располагало 
важнейшим элементом управле
ния планово • распорядительной 
функцией, которая в условиях го
рода оставалась в руках горплана 
и соответствующих министерств и 
ведомств, что снижало активную и 
мобилизующую роль объединения.

Поэтому продолжая и развивая 
опыт потийцев, ТМО мы создали 
на базе сухумской городской пла
новой комиссии, что придало ему 
планово-распорядительные функ
ции. Это было учтено в самом по
ложении о ТМО, утвержденном ЦК 
КП  Грузии и Советом Министров 
Грузинской ССР.

Л. Н А РМ А Н И Я . И м е н н о  в 
этом, следует добавить, и за
ключалось развитие потийско- 
гс метода управления эконо
мическим и социальным раз
витием города. Если Потий
ское ТМ О является организа
ционно - экономическим и тер
риториально - производств е н- 
ным комплексом предприятий 
и организаций республиканско
го и местного подчинения, 
расположенных в городе при 
самостоятельном функциони- 

уровании городской плановой 
комиссии, то ТМ О  Сухумского 
горисполкома создано на ба
зе сущ ествую щ ей плановой 
комиссии исполкома горсовета 
и является единым хозрасчет
ным органом, обеспечивающ им 
территориальное и межотрас
левое управление организаци
ями, расположенными на тер
ритории города.

Сухумское ТМО, руководст
вуясь Временным положени
ем, выполняет тем сам ым пла
ново-распорядительные и про
изводственно - управленческие 
функции на территории горо
да в целом. На наш взгляд, 
это больше отвечает требова
ниям постановления ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Сове
та С С С Р и Совета^М инистров 
С С С Р «О  мерах по дальней
ш ему повышению роли и уси
лению ответственности С ове
тов народных депутатов за ус
корение социально - экономи
ческого развития в свете ре
шений X X V II съезд а КП СС», так 
как речь все-таки идет «об 
обеспечении расширения пол
номочий Советов, повышения 
их ответственности за все сф е
ры жизни на своей террито
рии». И практика подтвержда
ет возможность реализации 
этих прав. Ограничивать д ея
тельность городского Совета 
народных депутатов по обес
печению комплексного эконо
мического и социального раз
вития в лице ТМ О  только сф е
рой предприятий и организа
ций республиканского и мест
ного подчинения неоправданно 
хотя бы  потому, что ТМ О  под
чиняется исполкому и тем са
м ы м  становится исполнительно- 
распорядител ь н ы м  органом

местного Совета народных де
путатов.

Следовательно, если Потий
ское ТМ О  не имеет как ор
ган управления аналогов в 
стране, то с полным правом 
можно сказать, что и ТМ О С у
хумского горисполкома также 
не имеет аналогов.

Таким образом, выработана, на 
наш взгляд, стабильная система 
создания основных и оборотных 
средств объединения как хозрас
четного органа и юридического ли
ца. В этом вопросе нам была ока
зана методологическая помощь со 
стороны финансо в ы х органов. 
Структура объединения также от
личается своими подразделениями, 
и накопленный опыт работы под
тверждает соответствие ее зада
чам, поставленным перед Сухум
ским ТМО. Мы работаем над со 
вершекствованнем структуры объ
единения. В этом плане уже четко 
прослеживается острая необходи
мость (в пределах, конечно, общей 
численности и фонда заработной 
платы) в создании отдела охраны 
природы и комплексного использо

в а н и я  природных и вторичных ре
сурсов.

КОРРЕСПОНДЕНТ. Итак, ■ 
р я д *  случаев вы пош ли дальше 
потийцев. М о ж н о  ли говорить, 
что вы переросли потийский 
опыт и теперь самостоятельно 
ищ ете пути развития Т М О !

К. БИГВАВА. Нет, конечно. 
Потийский эксперимент —  тот 
общий опыт, из которого еще 
долго будут черпать органи
заторы ТМО. Что особенно 
привлекает нас в нем и что бы 
м ы  хотели развить у  себя? 
П режде всего требуется пе
рейти на планирование мате
риально - технического снаб
жения города в части капре
монта и ремонтно - эксплуата
ционных нужд отдельной стоо
кой. Заслуживаю т внимания 
социологические исследования 
по изучению спроса на това
ры народного потребления, 
развитию надомничества, ра
боты транспорта и служ б бы
та. Интересны практические 
шаги по укреплению производ
ственного потенциала промы
шленности города.

Обращ ает на себя внимание 
практика принятия совместных 
постановлений с министерств*:- 
ми и ведомствами.

Эффективно действует , си
стема ежедекаднрго контроля 
технико - экономических по
казателей деятельности пред
приятий, интересны решения 
вопроса загрузки оборудова
ния. В частности, составление 
перечня незагруженного обо
рудования, параллельный сбор 
сведений в потребности ра
бот, производимых на этом 
оборудовании.

Заслуживает внимания опыт 
активизации рационализатор
ского движения созданием 
творческих бригад, которые 
разрабатывают, изготовляют и 
практически внедряют на том 
или ином производстве техно
логические процессы.

На должном уровне разра
ботана продовольственная про
грамма города.

КО РРЕСП О Н ДЕНТ. Н о есть я 
потийском эксперименте, оче
видно, и такое, что вас не уст
раивает!

К. БИГВАВА. П реж д е всего 
считаем необходимым исклю
чить из Положения о ТМ О  не
которые пункты.

Так, в Положении о Потий
ском ТМ О  в разделе «Права 
и обязанности в области кад
ров, труда и заработной пла
ты», в пункте 43 отмечается, что 
руководство объединения осу
щ ествляет подбор и расстанов
ку  входящих в номенклатуру 
объединения руководящ их чад- 
ров предприятий и организа
ций, осущ ествляет мероприя
тия по подготовке резерва 
кадров для выдвижения на ру
ководящ ие должности. Нам 
представляется, что подбор и 
расстановка руководящ их кад
ров на предприятиях и в орга
низациях —  это преж д е всего 
дело руководства и партийных 
органов соответствующих ми
нистерств и ведомств.

Здесь правильнее, видимо, будет, 
если ТМО ограничится внесением 
предложений и рекомендаций по 
кадровым вопросам. В  пункте 44 
указано, что объединение осуще
ствляет мероприятия по правиль
ному применению действующих ус
ловий оплаты труда и премиро
вания. Думается, с учетом кон
кретных условий ТМО эти вопро
сы следует вносить через соответ
ствующие министерства и ведомст
ва. Пока что ТМО не под силу

разрабатывать новые методы и 
структуры управления. Этот воп
рос надо также решать традици
онным путем. Не стоит, думается, 
включать в компетенцию объеди
нения вопросы разработки и ут
верждения оптовых цен на про
дукцию. Здесь может идти речь 
только о договорных временных 
ценах. Практика показывает, что 
объединение не может, как ука
зывается в Положении, обеспечи
вать осуществление отраслевой тех
нической политики по освоению 
производства и выпуску новых ви
дов изделий. Правильнее будет, ес
ли объединение через соответст
вующие министерства, ведомства 
обязано будет содействовать осу
ществлению отраслевой техниче
ской политики. Вопрос организа
ции дальнейшего развития подсоб
ного хозяйства, как показала прак
тика, необходимо решать совмест
но с РАПО .

В Поти с созданием объеди
нения появилась возможность 
из единого центра управлять 
расширением производства то
варов народного потребления, 
но не говорится, как надо 
решать вопрос изготовления 
оснастки.

В процессе функционирова
ния объединения выявлен ряд 
нерешенных вопросов. В част
ности, отсутствует юридически 
оформленное право на разре
шение обмена материальных 
ресурсов в пределах города, 
передачу вторичных ресурсов, 
изготовление из них продук
ции с соответствующим изме
нением плановых заданий по 
сдаче вторресурсов. Не разра
ботан экономически обоснован
ный норматив, определяющий 
разм ер  вклада предприятий в 
формирование оптимальной со
циальной инфраструктуры го
рода. Отсутствует положение, 
регламентирующ ее взаимоот
ношение местного Совета и 
выш естоящ его отраслевого ор
гана в процессе согласования 
проектов планов.

Нет пока и нормативного ак
та об участии предприятий со
юзного подчинения а форми
ровании финансовых ресурсов 
ТМО.

КО РРЕСП О НДЕНТ. П р еж д е, 
че м  получить отдачу от уча
стия в ТМ О , надо в н ем  как  
следует поработать. Но в этом, 
к а к  показывает практика, и 
сложность. Явно или тайно 
м н огие хозяйственны * руково
дители упираются, стараясь, 
особенно н а  первых порах, 
взять на себя как м о ж но мень
ш е обязательств в объедине
нии.

Г. НАЧКЕБИЯ. Здесь многое 
зависит от работников ТМО. 
О т того, как они сразу поста
вят дело, зарекомендую т се
бя. Поэтому м ы  обратили са
м ое серьезное внимание на 
подбор кадров объединения.

На работу были рекомендо
ваны коммунисты, имеющие 
опыт работы в сф ере матери
ального производства, навыки 
в управлении. Начальниками 
отделов и специалистами бы 
ли подобраны работники, уже 
имеющ ие некоторый опыт ра
боты в разных сферах эконо
мики, в том числе молодые 
специалисты. Много внимания 
со стороны бю ро  и отделов 
горкома партии было уделено 
формированию  нового коллек
тива и его партийной органи
зации, налаживанию их нор
мального функционирования и 
слаженной работы. В этом смыс
ле поучительными и полез
ными были рабочие встречи 
со специалистами' ТМО, под
робные информации и обмон 
мнениями о проводимой рабо
те, о возникающих трудностях 
и проблемах, о планах на бу
дущ ее.

О собое внимание было уде
лено развитию и укреплению 
связей  м еж д у входящими в 
ТМ О  трудовыми коллективами 
и низовыми партийными звень
ями, что способствовало пра
вильному восприятию нововве
дения, усилению его влияния 
на оперативное решение мно
гих вопросов.

КО РРЕСП О НДЕН Т. Расскажи
те об основных направлениях 
деятельности ТМ О , каким и про
цессами экономической жизни  
го род а объединению у ж е  уда
ется управлять)

К . БИГВАВА. Первый год ра
боты Сухумского ТМ О  при
ш елся на последний год один
надцатой пятилетки, и в этом 
также проявилась особенность 
выбора сф еры  приложения 
усилий нового управленческого

органа. Д ля нас главным бы
ло внесли свой вклад в успеш
ное выполнение пятилетнего 
плана предприятиями города 
и провести работу по-новому 
над составлением сводного 
территориального плана горо
да на двенадцатую пятилетку 
и на перспективу до ЛАДО го
да. - *

В своей работе мы сразу же при
ступили к приску резервов роста 
производства. Начали с промыш
ленности, так как она является оп
ределяющей в народнохозяйствен
ном комплексе города: 35 процен
тов всей промышленной продукции 
Абхазии выпускается в г. Сухуми. 
Усилия коллективов предприятий 
и специалистов ТМО направлены не 
только на достижение запланиро
ванного роста производства, но 
главным образом, на получение 
конечного эффекта — снижение се
бестоимости за счет роста произ
водительности труда и экономии 
материальных ресурсов и на этой 
основе—увеличения прибыли. ТМО 
в тесном контакте с финансовыми 
и банковскими органами проводит 
углубленный факторный анализ про
изводственных потерь. В предше
ствующих пятилетках миллионы 
рублей прибыли, полученной от 
производственной деятельности, би 
ли потеряны за пределами техно
логического цикла. Кроме того, по 
каждому предприятию анализиру
ется влияние факторов на измене
ние затрат на рубль товарной про
дукции (влияние изменения цен, 
структуры ассортимента, снижения 
себестоимости).

Такой фактор н ы й  анализ 
стал системным и указывает 
на большие резервы , связан
ные в основном с изменени
ем  структуры и ассортимента 
продукции против запланиро
ванной.

П. Н А РМ А Н ИЯ. Надо отме
тить, что ТМО не оставляет 
без внимания состояние фи
нансово - хозяйственной дея
тельности союзных предприя
тий. Ведь в городской бюд
жет они стали отчислять 10 
процентов от фактического 
объема прибыли. Предприятия 
республиканского подчинения 
отчисляют платежи из прибы
ли в республиканский бюджет, 
а затем  10 процентов этих 
платежей передается в мест
ный бюджет. Вот почем у С у 
хумское ТМ О сразу ж е  в сво
ей деятельности выбрало глав
ным направлением выявление 
и вовлечение в .хозяйственный 
оборот производственных ре
зервов на предприятиях не
зависимо от их подчиненно
сти.

Выбор такого направления в 
работе обусловлен ещ е и тем, 
что ТМ О  —  хозрасчетный ог>- 
ган, основным источником су
ществования которого являет
ся так называемый дополни
тельный эф ф ект. в виде М) про
центов свободного остатка 
сверхплановой прибыли. С ле
довательно, в ходе настоящего 
экономического эксперимента, 
как в зеркале, отражается со 
вершенствование бюджетных 
отношений.

КОРРЕСПОНДЕНТ. В ч е м  со 
стоит хозяйственно - ко м м ер че 
ская деятельность ТМ О )

Л . Н А РМ А Н ИЯ. П режд е все 
го— в перераспределении неис
пользуемых и излишних то- 
варно - материальных ценно
стей, в том числе и оборудо
вания, рациональном и макси
мальном использовании отхо
дов производства. Эта работа 
проводится под непосредст
венным руководством респуб
ликанской организации «Груз- 
мобрес», куда направляются 
подготовленные информацион
ные списки - перечни неис
пользуемых товарно - матери
альных ценностей, балансы 
промышленных деловых отхо
дов. Вовлечение в хозяйствен
ный оборот неиспользуемых 
материальных ресурсов ведет
ся согласно разработанному 
Временному положению о по
рядке вовлечения в хозяйст
венный оборот излишних, не
используемых и труднореали
зуемых товарно - материаль
ных ценностей и утвержденно
м у  начальником управления 
«Грузмобрес» и начальником 
Сухумского ТМО. За  врем я ра
боты м ежд у предприятиями и 
организациями, независимо от 
ведомственной подчиненности, 
перераспределено* таких то
варно - материальных ценно
стей на сумму более одного 
миллиона рублей. За  ком м ер 
ческие услуги на расчетный 
счет ТМ О поступило около 80 
тысяч рублей. По инициативе 
«Грузмобрес» с о в м е с т н о  с 
ТМ О проведена промышленная 
зональная ярмарка с участием 
120 предприятий и организа
ций районов и городов Гру
зии. Она еще в больш ей сте
пени способствовала активиза
ции коммерческой работы  
предприятий. А  это такж е спо
собствует улучшению их ф и 
нансового состояния. В связи 
с широким распространением 
новых методов хозяйствования 
с целью  усиления их воздей
ствия на ускорение научно- 
технического прогресса, ТМ О  
перестраивает свою  работу, 
исходя из новых требований 
совершенствования механизма 
отраслевого управления. Боль
шее внимание в работе уде
лено контролю за ходом вы 
полнения плана технического

перевооружения предприятий, 
который впервые вошел ор
ганической частью  в сводный 
территориальный план эконо
мического и социального раз
вития города. Усилена рабо
та отделов по выполнению про
граммы «Качество».

Для определения и формирова
ния спроса на товары народного 
потребления и курортного назначе
ния создан рабочий орган — эк
спериментальный универсальн м й 
магазин «Наш а марка». Основной 
задачей этого предприятия явля
ется содействие промышленности в 
увеличении объемов выпуска то
варов народного потребления, про
цента их обновляемости и улуч
шения качества на основе изу
ченной реализационной способно
сти товара. В  этом магазине так
же организован отдел продажи 
деловых отходов населению и из
делий, изготовленных из отходов. 
Это первое предприятие, непосред
ственно созданное ТМО, находит
ся на полном хозрасчете, работа
ет по прямым договорам с про
мышленными предприятиями.

По всем разделам сводного 
территориального плана на 
двенадцатую пятилетку прове
дены расчеты экономической 
эффективности и прироста при
были, в том числе за счет сни
ж ения себестоимости с учетом 
экономии материальных и топ- 
ливно - энергетических ресур
сов. В плане предусмотрены 
затраты на внедрение наме
ченных мероприятий с вводом 
основных производствен н ы х  
фондов, сокращ ением рабо
чих мест и высвобождением 
численности рабочих, составле
на целевая комплексная про 
грамма по сокращению руч
ного труда, которая преду
сматривает показатели высво
бождения рабочих, занятых 
ручным трудом, затраты на 
реализацию мероприятий. Все 
показатели плана технического 
перевооружения уточнены с 
отраслевыми министерствами и 
ведомствами в строгом соот
ветствии с другими разделами 
территориального плана.

Разработаны показатели произ
водства товаров народного потреб
ления (в  розничных ценах) всего 
по территории, товаров народного 
потребления на рубль фонда за
работной платы, производства то
варов народного потребления с ис
пользованием местного сырья и от
ходов произволе гва, показатели 
среднегодовой стоимости основных 
промышленно • производствен» ы х 
фондов и фондоотдача, использо
вание вторичного сырья, програм
ма рационализации торговли и об
щественного питания. развития 
подсобных производств предприя
тий и организаций города, меро
приятия по охране природы и оз
доровлению окружающей среды.

Г. НАЧКЕБИ Я. Работа ТМО 
ещ е не всем понятна и не все 
по-настоящему поддерживают 
ее. Некоторых руководителей 
нам пришлось поправлять за 
неправильное отноше н и е к 
ТМО. Деятельность объедине
ния, конечно, задевает интере
сы многих работников и встре
чает противодействие некото
рых из них. Это касается во
просов централизации. некото
рых, средств, переброски ма
шин, оборудования, материа
лов с одного на другие пред
приятия, где они сегодня нуж 
ней и принесут больше поль
зы.

Но уже сейчас самые осто
рожные, недоверчивые убеж 
даются в том, что работа 
ТМО по хозяйственно - ком 
мерческой линии, управлению 
научно-техническим прогрес
сом, внедрению новых, оправ
давших себя форм организа
ции и стимулирования труда, 
усилению повседневного конт
роля за ходом выполнения 
плановых заданий по всем ос
новным показателям и т. д. 
очень полезна.

Возьм ем  некоторые основ
ные показатели за четыре м е 
сяца этого года. Стабильно ра
стет объем  произведенной 
продукции. Сверх плана про
изведено товаров на 2,3 мил
лиона рублей, темп роста по 
сравнению с тем ж е  перио
дом 1986 года составил 105,6 
процента, а фактически —  101 
процент, производительное т ь 
труда —  104,3 процента. Удель
ный вес продукции с ГЗК  при 
плане 5,9 процента достиг 
6,3 процента. Стопроцентно 
выполняются договорные по
ставки. Растет прибыль. Если 
в 1985 году было получено 
26,1 миллиона рублей, то в 
1986-м уж е— 38,6 миллиона руб
лей.

Центральный Комитет Ком 
партии Грузии и Совет Мини
стров Грузинской С С Р  приняли 
постановление «О  мерах по 
развитию городского хозяйст
ва и благоустройству города 
Сухуми». Этим постановлени
ем нам вы деляю тся большие 
капиталовложения, материаль
ные и технические средства. 
Однако каждый трудовой кол
лектив города должен, в свою 
очередь, изыскивать дополни
тельные средства для финан
сирования и проведения кон
кретной работы в городе. И в 
этой работе территориально
м ежотраслевое объединен и е 
незаменимо.

Беседу за «круглым сто
лом» вел Давид Ш ЕЛИ Я.

ПОЛЕТ ПО 
ПРОГРАММЕ

ЦЕНТР УП РАВЛ ЕН И Я П О 
ЛЕТОМ . 2 июня. |ТАСС). 
Очередной рабочий день на 
борту пилотируемого ком
плекса «М ир» начался в 9 
часов московского времени 
и продлится до полуночи.

Сегодня экипаж продолжит 
отработку методов управления 
движением орбитального ком 
плекса с использованием си
ловых гироскопических стаби
лизаторов и высокоточно г о 
астроориентатора.

8 рамках программы биоло
гических исследований нача
лись эксперименты на уста
новках «Фитон» и «Рост». Эти 
эксперименты проводятся с це
лью  дальнейшего изучения 
развития высших растений и 
различных биологических объ
ектов в условиях космическо
го полета.

По докладам экипажа и дан
ным телеметрической инфор
мации, работы на околозем 
ной орбите проходят по на
меченной программе.

♦  Контакты, 
сотрудничество

Д ЕНЬ СССР
НА 

МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ЯРМАРКЕ В 
БАРСЕЛОНЕ

БА РС ЕЛ О Н А , 1 и ю н я .  
(ТАСС). Государствен н ы й  
гимн Советского Сою за 
торжественно прозв у  ч а  л 
сегодня на традиционной 
М еждународной ярмарке в 
Барселоне —  здесь прохо
дит Национальный день 
СССР.

Оживленно и многолюдно в 
советском павил ь о н е, где 
представлена продукция, вы 
пускаемая на предприятиях 
более 70 министерств и ве
домств, крупных научных цен
тров.

Большой интерес посетите
лей вызывает стенд, где пред
ставлены произведения В. И. 
Ленина, классиков марксизма- 
ленинизма, материалы X X V II 
съезда КПСС, сборники вы 
ступлений и речей  советских 
руководителей, новинки поли
тической и художественной 
литературы.

В центре внимания также 
разделы двух советских рес
публик —  Грузии и Молдавии.

Участие С С С Р в Барселон
ской ярмарке имеет для нас 
очень важное значение, сказал 
в интервью корреспонденту 
ТАСС президент ярмарки Эн
рике Рейна. В этом году СССР 
представлен самой крупной 
экспозицией.

АФРИКА: 
НА ПЕРЕЛОМНОМ

ЭТАПЕ
2 июня в Тбилиси открылась 

выездная сессия научного со
вета Академии наук СССР по 
проблемам Африки. Она по
свящ ена теме: «Актуальные
проблемы современной Аф ри
ки и критика немарксистских 
концепций развития освобо
дившихся стран».

Доклады ученых-африкани- 
стов, социологов, экономистов, 
историков посвящ ены вопро
сам экономики, социально-по
литического развития и идей
но-политической борьбы в 
странах Африки, а также борь
бы народов континента против 
империалистической экспан
сии. (Г Р У З И Н Ф О Р М ).

БЕДА ПРИШЛА 
НЕОЖИДАННО

В 3 часа утра 2 июня в Млет- 
ском ущ елье в результате 
сильнейшего ливня образовал
ся мощный селевой поток ши
риной 250 метров. Он неожи
данно мощ ным ударом обру
шился на село Чохели, пол
ностью разр у ш и в  восемь 
двухэтажных домов. Погибли 
шесть человек.'

Грязевы е потоки снесли два 
моста на реке Арагви и речке 
Чохелтхеви, перекрыли движе
ние на Военно-Грузинской до
роге.

В район бедствия в срочном 
порядке переброш ены меха
низмы, ведутся работы по рас
чистке местности.

В места стихийного бедст
вия прибыли товарищи Глурд- 
ж идзе А. Н., М геладзе Г. Д., 
Чхеидзе 3. А., другие руко
водители республики.

(ГР У З И Н Ф О Р М ).

РАЗУМ ПОБЕДИТ!
Мир вплотную подошел к  тому барьеру, когда растущие 

адерные арсеналы становятся вся  более взрывоопасны. Их 
ликвидацив стала жизненной необходимостью, и сегодня от 
каждого гражданина требую тся конкретные действия в за 
щиту всего живого на Зем ле . Таков смысл призыва, с кото
ры м  обратились к народам мнра медики, писатели, ученые, 
политические и религиозные деятели 55 стран, принимавшие 
участие а работе V II международного конгресса «Врачи ми
ра за предотвращение ядер мой войны».

1 июня московский ф орум 
медиков завершил работу. Его 
заключительное пленарное за
седание было п о е в  ящено 
принципиально новым крите
риям  мышления. Каковы р е 
цепты оттаивания «холодной 
войны»? С  разных точек зр е 
ния попытались ответить на 
этот вопрос директор Институ
та медицинской генетики АМ Н  
С С С Р  Н. Бочков и бывший ми
нистр здравоохранения А р 
гентины А. Нери, директор 
Института С Ш А  и Канады ака
демик Г. Арбатов, директор 
лаборатории по планетарным 
исследованиям Корнеллского 
университета проф ессор К. С а 
ган (С Ш А ), советский физик, 
вице-прези д е н т АН СССР 
Е. Велихов. Но общ им был 
лейтмотив их выступлений: пе
ред лицом нависшей перед 
миром ядерной угрозы  уче 
ные, в том числе и медики, 
должны взять на себя всю 
полноту ответственности за ук
репление в з а имопонимания 
м еж д у народами и правитель
ствами разных стран.

Во что м ы  верим  —  так на
зывается принятый москов
ским конгрессом программ
ный документ, который опре
деляет принципы деятельно
сти движения врачей на буду
щее. М ы  верим в возможность 
уничтожения ядерного ору
жия, подчеркивается в заклю 
чительном документе конгрес
са. Это оруж ие держит зал ож 
никами миллиарды людей, 
угрож ая им геноцидом, и тем 
сам ым ведет к деградации че

ловеческих отношений. Оно 
порождает взаимное недове
рие и страх, тем сам ым дер
жит нашу цивилизацию в со 
стоянии постоянной мобилиза
ции. О но не обеспечивает 
мир, как утверждаю т некото 
рые. Это оружие является той 
движущ ей силой, которая пре
вратила планету в вооруж ен 
ный лагерь.

Участники конгресса выска
зались в поддержку любых 
разумных п р о м е  жуточных 
мер, замедляющ их гонку ядер- 
ных вооружений или способ
ствующих росту доверия, не
обходимого для ее  прекращ е
ния. В качестве одной из важ 
ных ступенек на пути к разо
ружению  называется взаим 
ный мораторий на все ядер- 
ные взрывы  и решение о все
объем лю щ ем  з а п р е  щении 
ядерных испытаний.

Ф о р ум  медиков поддержал 
предложения, направленные 
на запрещ ение новых типов 
ядерного оруж ия, выступил 
против любой стратегической 
программы, на Зе м л е  или в 
космосе, логическим следстви
ем  которой будет дополни
тельное развертывание ядер
ного оружия.

На заключительном заседа
нии выступили сопредседатели 
движения «Врачи мира за пре
дотвращение ядерной войны» 
академик А М Н  С С С Р М. Кузин 
и проф ессор Б. Лаун (С Ш А ).

Восьмой конгресс движения 
намечено провести в М онреа
ле, девятый предложено со
звать в Хиросиме. (ТАСС).

ЮБИЛЕИ

НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ
К 80-летию В. Н. Джанджгава

В книге «Воспоминания и 
размышления» М аршал Совет
ского С ою за Г. К. Ж уков, рас
сказывая о крупнейшем сра
жении Великой Отечественной 
войны —  Курской битве, пи
шет: «В течение всего дня 5 
ию ля противник провел пять 
яростных атак, пытаясь вор 
ваться в оборону наших войск, 
но не сумел добиться сущ ест
венных результатов. Почти не 
всех участках фронта войска 
твердо стояли на своих рубе
жах, и казалось, что пока нет 
такой силы, чтобы  сдвинуть их 
с места.

Особенно м ужественно дра
лись воины 13-й армии, в 
том числе 81-я дивизия генера
ла А. Б. Баринова, 15-я диви
зия полковника В. Н. Д ж ан
джгава, 307-я дивизия гене
рала М . А . Еншина и 3-я артил
лерийская истреби т е л ь н а я  
противотанковая бригада пол
ковника В. Н. Рукосуева».

Да, 15-я Сиваш ская стрелко
вая дивизия прославила себя 
в боях на Курской дуге. Более 
того, одним из важных и до
стоверных источников, позво
ливших Ставке установить точ
ное врем я перехода в наступ
ление крупных сил гитлеров
цев на Курском  выступе, бы 
ло сообщ ение разведчиков 
дивизии В. Н. Джанджгава.

Первое боевое крещеяие В. Н. 
Джанджгава состоялось в необы- 
чайно суровую зиму войны с бело
финнами. В тяжелых боях на Вы 
боргском направлении он проянил 
мужество и храбрость. 15 марта 
1940 года старший лейтенант В. Н. 
Джанджгава был удостоен пер
вой награды — ордена Красной 
Звезды — и повышен в звании. 
Спустя несколько месяцев молодой 
воин принял участие в освоооди- 
тельной миссии в ьессараОии.

Великая О течественная вой
на застала капитана В. Н. Джан
джгава в должности началь
ника отдела штаба 16-й> танко
вой армии, там ж е , в Бессара
бии. С первых ж е  ее дней он 
проявил себя бесстраш ным и 
способным офицером . В 1942 
году он принял командование 
полком, входящ им в состав 
Сивашской 15-й стрелковой 
дивизии, а в сорок третьем 
был назначен команди р о м  
этой дивизии.

Началось освобождение Белорус
сии, а затем и Польши. Небыва
лое по масштабам наступление со
ветских войск требовала от каж 
дого бойца и командира предель
ного напряжения всех духовных и 
физических сил. В июне 1944 года 
В. Н. Джанджгава вступил в ко
мандование 354-й стрелковой диви
зии 65-й армии, которой командо
вал прославленный генерал Павел 
Иванович Батов. С той суровой по
ры этих мужественных сынов Ро
дины связывала святая воинская 
дружба.

Д о конце войны оставалось 
м енее полугода. Но у дивизии 
генерал-майора В. Н. Д ж ан 
джгава (заание было присво
ено 2 ноября 1944 г.) впереди

были трудные кровопролитные 
бои на берегах Нарва, Вислы, 
по уничтожению врага на по
береж ье Балтийского моря. 
Предстояли сраж ения за го
рода Гданьск, Гдыня, Щецин. 
Кстати, впоследствии коман
дир П. И. Батов был удостоен 
звания почетного гражданина 
города I Гданьска, а комдив 
В. Н. Джанджгава был из
бран почетным гражданином 
города Щецин.

И, наконец, настал долго
жданный День Победы. О н вен- 
чел большой и многотрудный 
боевой путь. В 13 приказах 
Верховного Главнокомандую 
щего были отмечены  м ужест
во и доблесть 354-й дивизии. 
За  высокое воинское мастер, 
стао и героизм генерал - май
ор В. Н. Джанджгава 29 мая 
1945 года был удостоен высо
кого звания Героя Советского 
Сою за.

После войны генерал В. Н. 
Д жанджгава окончил Военную 
академию  Генерального шта
ба Вооруженных Сил СССР 
имени К. Е. Ворошилова, ко
мандовал крупными воинскими 
соединениями в разных воен
ных округах нашей страны. В 
августе 1953 года В. Н. Джан
джгава было присвоено воин
ское звание генерал-лейтенан
та, а через год он возглавил 
Министерство внутренних дел 
Грузинской ССР.

Начиная с 1963 года и до пос
ледних дней жизни генерал В. Н. 
Джанджгава был председателем 
Ц К  ДО СААФ Грузинской ССР и 
отдавал все свои силы и энергию, 
богатый опыт и знания делу ук
репления организаций оборонного 
общества. Под его руководством 
Д О СА АФ  Грузин выдвинулось в ря
ды лучших в стране, четыре раза 
подряд завоевывало переходящее 
Красное знамя ВЦ СПС, Ц К  ВЛКСМ  
и ЦК ДО СААФ С ССР за победы 
во Всесоюзном социалистическом 
соревновании.

Н ельзя было не поражать
ся  огромной работоспособно
сти, высокой организ о ■ а н- 
ности В. Н. Джанджгава. Он 
вел больш ую  п а р т и й н у ю  
и общ ественную  работу: из
бирался членом Ц К и Цент
ральной ревизионной комиссии 
Компартии Грузии, неодно
кратно— депутатом Верховного 
Совета С С С Р и Грузинской 
С С Р, членом президиума ЦК 
Д О С А А Ф  и президиума С о 
ветского комитета ветеранов 
войны (С КВВ ). На протяжении 
многих лет являлся председа
телем Тбилисской с е к ц и и  
С КВВ , членом Грузинского ко
митета защиты мира. Владимир 
Николаевич был верны м  дру
гом молодежи, ее добрым на
ставником, именно молодежи 
и посвятил он свои книги «Не
м ерены е версты» и «Вер
ность».

Д ато Л ЕВА Н И Ш ВИ Л И .

— Пульс планеты

I В Ц Е Н Т Р Е  В Н И М А Н И Я
Итоги состоявшегося в Берлине совещ ания Политического 

консультативного комитета государств —  участников Варшав
ского Д оговора, подписанный мх руководителями документ 
«О военной доктрине государств —  участников Варшавского 
Д оговора» и принятое на заключительном заседании ком м ю 
нике —  в центре внимания мировой общественности.

♦  ЧЕХОСЛОВАКИЯ
Убедительным свидетельст

вом  стремления социалистиче
ского содружества к пвре- 

в  стройке международных отно- 
I шеиий, направленной на соз

дание комплексной системы 
международной безопасности, 
называет совещ ание П КК  «Ру
де право». Важнейш ее значение 
для достижения этой цели, 
подчеркивает газета, имеют 
ликвидация ядерного и друго

го оруж ия массового уничто
жения, предотвращ ение мили
таризации космоса и ограниче
ние военных потенциалов го
сударств до пределов доста
точности, необходимой для 
обороны.

♦  ПОЛЬША
Газета «Трибуна люду» ак

центирует внимание на кон
кретном комплексном харак
тере предложений а области

разоружения и укрепления до
верия, сформулированных в 
документах совещ ания. Газета 
отмечает, что представленные ф  ГДР 
на совещании государства пол- 
ностью поддержали выдвину
тый ПНР план уменьш ения 
вооружений и повышения до
верия в Центральной Европе.
Совещ ание П КК  а Берлине — 
это образец нового мыш ления 
■ вопросах укрепления д ове
рия, безопасности и сотруд
ничества во  им я мира, конста

тирует варшавская «Жолмеж 
вольности».

Совещ ание в Берлине, под
черкивает «Нойес Дойчланд», 
продемонстрировало полное 
единство и сплоченность на
шего сою за. Чтобы в конеч
ном итоге в международных 
делах взяли  верх разум  и реа
лизм, и в будущ ем  необходи
мы энергичная и конструктив

ная политика мира наших со 
юзных государств, растущая 
мощь социализма и сотрудни
чество со всеми миролю бивы 
ми силами планеты.

♦  США
Американская печать выде

ляет адресованное членам Се- 
вероатлантиче с к о г о сою за 
предложение государств —  
участников Варшавского Дого
воре начать совместные кон
сультации с целью сопостав
ления соответствующих воен
ных доктрин. «Вашингтон пост» 
отмечает, что а Берлине вы 
ражена готовность провести

такие консультации уж е в этом 
году, имея в виду достижение 
лучшего понимания намерений 
друг друга и обеспечение обо
ронительной направленности 
военных концепций и доктрин 
двух блоков. С о  своей сторо
ны «Нью-Йорк тайме» конста
тирует, что опубликование во 
енной доктрины государств —  
участников Варш авского Д ого
вора подчеркивает различие 
м ежд у сугуоо оборонительной 
концепцией, которой они при
держиваю тся, и не исклю чаю 
щей примене и и я первыми 
ядерного ор уж ия доктриной 
«гибкого реагирования», при
нятой а НАТО .

♦  ФРАНЦИЯ
Газета «Иотидьен де Пари» 

называет новаторским предло
жение о проведении консуль
таций м еж д у  участниками Вар
шавского Договора и Н АТО  по 
военным доктринам. Газете 
также указывает на высказан
ную участниками совещ ания а 
Берлине решимость активно 
способствовать справедливому 
политическому урегулирова
нию региональных конфликтов 
гутам  переговоров.

(ТАСС, 2 июив|
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Страна Советов—на магистральном пути перестройки

ЩП П О Р О Г Е  Б О Л Ь Ш О Г О  ПЛАВАНИЯ
...Л ифт быстро домчал нас 

до последнего этажа. Еще не* 
сколько ступеней, и мы на самой 
верхотуре, в святая святых Н о
воталлинского морского торго
вого порта — диспетчерской...

—  А  где ж е  порт? —  обернулся 
я к заместителю  начальника порта 
Рейну Кареловичу М яэсалу. Вопрос 
не был праздным —  ослепительная 
белизна-снегов окружала админист
ративный корпус со  асех сторон. И 
как-то странно выглядели невесть 
откуда попавшие в это белоснежное 
царство ры ж и е корпуса двух сухо
грузов да излом ы стрел портальных 
кранов.

—  П еред  вами, —  улыбнулся Рейн 
Карелович, —  просто акватория по
крыта тонким слоем  льда, вот чи
стой воды  и не видно. Н о  порт дей
ствует, —  он повернул тумблер , и 
сразу  несколько телевизоров засве
тились одновременно: копошились 
лебедки, ж учками сновали контейне
р овозы , м оряки  подкраш ивали суда.

СПРАВКА. Новоталлннский 
морской торговый порт находит
ся в 20 километрах от столицы 
Советской Эстония Таллина, в 
заливе Мууга. Согласно Долго
временной программе развития 
морского транспо р т а  СССР, 
строительство порта было нача
то в 1982 году. Благоприятные 
естественные условия, удобное 
географическое положение дела
ют Новоталлннский порт одним 
из самых перспективных портов 
на Балтике.

—  Д а  и вообщ е,— продолжал Рейн 
М яэсалу , —  глубоководных портов 
на Балтике не было. А  если учесть, 
что именно через Балтийское! море 
наша страна получает в основном
импортное зерно и до недавнего
вр ем ен и  его приходилось перегру
жать/ с многотоннажных судов на
малы е в Гамбурге, то понятно, како
ва бы ла необходимость строитель
ства принципиально нового порта. 
Вот и началась а заливе М ууга, что 
в перевод е на русский означает «го
род _ сад», Ком сом ольске - моло
д еж н ая ударная стройка. В строи
тельстве были задействованы иност
ранные ф ирм ы , чисто строительными 
работами занимались финны...

—  И в  прош лом году прош ло тор
ж ественное открытие порта?

—  Д а, первой его очереди. Были 
приняты в эксплуатацию  зерновой 
перегрузочны й ко  м  п л е  к с м ощ 
ностью  в 5,5 миллиона тонн в год, 
пирс, узловая баш ня, ж елезнод орож 
ный погрузочный узел,/ элеватор на 
300 ты сяч тонн зерна... Все они и за
работали в тот день, когда к прича
лу  подош ел корабль водоизм ещ е
нием в 100 ты сяч тонн «М арш ал Ро
коссовский» с грузом  пшеницы.

Готовится к вступлению в строй и 
второй перегрузочный . комплекс —  
для скоропортящ ихся пищевых про
дуктов. И здесь уж е  почти заверш е

но строительство причала, ч рампы, 
складских помещений —  реф риж е
раторных камер вместимостью  в 
пять тысяч тонн. Д ля бесперебойной 
работы  порта уж е  задействована 
ж елезнодорож ная линия М ууга— Тал
лин... Но чтобы вы  не подумали о 
том, что работы ведутся только в 
порту, добавлю: для портовиков
строится жилой поселок, где введе
ны в эксплуатацию уж е 24 тысячи 
квадратных метров жилья. В этом 
спутнике Таллина —  М аарду будут 
детские сады, школы, больницы, по-

—  Этот вопрос задают нередко. 
Одной из задач, которую  решает 
Новоталлинский порт, —  разгрузка 
старого. • В ближайш ем будущ ем 
буквально все грузовые суда будут 
заходить к нам. В старый ж е  порт 
будут входить лишь пассажирские да 
немного грузовых судов, там же 
продолжит работу пассажирский па
ром «Георг Отс», связывающ ий Тал
лин с Хельсинки. Предусмотрено 
введение в эксплуатацию ещ е од
ного парома —  автомобильного, в

зин есть... М огу назвать докера- 
механика, звеньевого, секретаря пар
тийной организации зерноразгрузоч
ного комплекса С ергея Рановича, 
слесаря по ремонту механизмов Вя
чеслава Матюка, м оряка  Рейна Ра- 
утсалу. Заслуга именно таких, как 
они, в том, что оперативно решается 
много проблем, что м ы  думаем за
вершить полный ввод в эксплуатацию 
порта намного раньше, чем преду
смотрено планом.

—  Но нерешенные проблемы у вас 
ещ е есть?

___________________  ‘ ’ « I'
Н а  с н и м к е :  теплоход «М аксим Литвинов» с грузом  зерна в Новоталлинском м орском торговом порту.

Ф о то  Ф. Ключика.

ликлиника, да мало ли чего нужно 
поселку, в котором будет жить по 
крайней м ере 1.500 человек. Почти 
все они будут работать в порту.

СПРАВКА. Порт принимает 
к переработке зерно, фрукты, 
овощи, мясо-молочные продукты 
и другие скоропортящиеся гру
зы. А  в перспективе — гене
ральные грузы. Площадь порта 
на сегодняшний день— 1.600 гек
таров, длина берегового прича
ла — 1.900 метров. Здесь мо
гут швартоваться современные 
крупнотоннажные суда дедвей
том до 100 тысяч тонн, осадка 
которых позволит проход и т ь 
балтийскими проливами. Прича
лы для рефрижераторных гру
зов могут принимать специали
зированные суда.

—  Но в Таллине есть ещ е один 
порт. Как сложится его судьба?

основном для транспорта «Союзав- 
тотранса» и подобных ем у  зарубеж 
ных компаний —  также через Хель. 
синки. Будет очищ ена акватория ста
рого порта, чище станет вода, ведь 
в последние годы в республике взят 
курс на улучш ение экологической си
туации на побережье...

—  Простите, что перебиваю  вас. 
Но хотелось бы  спросить вот о чем. 
Ясно, что за несколько месяцев ра
боты порта ещ е не могли появиться 
передовики, рационализаторы...

—  О бы чно так и бывает, верно. Но 
уж е сегодня я могу назвать очень 
много рабочих, которые отлично 
справляю тся с делами. Во-первых, 
нельзя не отметить, что состав наш 
интернационален —  наряду с эстон
цами, русскими, белорусами у нас 
работают и литовцы, латыши, укра
инцы, знаете, даже несколько гру-

в о с т о к а
Неделя 

Эстонской 
ССР

—  А  где их нет? Только сперва я 
хотел поговорить о другом. Порт 
наш новый, люди в основном подо
брались хорошие, работящие, были, 
конечно, и исключения, но неради
вых м ы  быстро выявили —  повсеме
стно, во  всех службах, идет аттеста
ция. Теперь надо работать и рабо
тать. Так, как требует этого сегодня 
наша жизнь, страна. Но, прямо ска
ж ем , Пока ещ е наталкиваемся на 
противодействие со стороны многих 
и многих организаций. В  оезультате 
нет полной загрузки мощностей и 
план не выполняется. Суда только 
начали заходить к нам, и их немного. 
Иностранные ф ирмы нас ещ е не 
признают —  ведь легче идти прото
ренной дорожкой, чем новую проби
вать. Многое зависит и от Министер
ства морского флота С С С Р  —  а оно 
продолжает направлять суда в ста

рый порт. М ы  ж е  набрали[ людей, а 
обеспечить их работой, тем более 
зарплатой, не в состоянии, держим 
на сухом пайке* Правда, коллектив у 
нас молодой —  30— 35 лет в сред 
нем, ветеранов нет. Люди понимают 
создавш ую ся ситуацию, > но скоро 
стыдно будет глядеть им в глаза.

Вторая, не менее важная пробле
м а —  простои вагонов. Не налажены 
ещ е взаимоотношения с ж елезнодо
рожниками, нет постоянной транс
портной связи с городом, как порт, 
так, и жилой поселок не имеют по
стоянного тепловодоснабжения. Са
ми понимаете, работать в таких ус
ловиях крайне сложно. А  уж  если и 
зимы будут такие продолжаться, как 
в этом году, то и сложностей будет 
побольше.:.

С П РАВКА . Лоцманская про
водка обязательна для всех су
дов в Новоталлинском порту. 
Для подкодного фарватера ис
пользуются большие естествен
ные глубины. В отдельные осо
бо суровые зимы проводка су. 
дов осуществляется ледокола
ми.

—! Будем  надеяться, что эти про
блемы удастся решить в ближайш ее 
врем я и ваш  морской порт зарабо
тает на полную  мощность, станет 
крупнейшим не только по размерам, 
но и по проведению  операций...

—  Если, повторяю, все будет ре
шено и воврем я. Ведь не зря про
водим мы аттестацию. Что значит пе
рестройка? Д ля нас это поиск новых 
ф орм работы. По-старому работать 
мы не успели привыкнуть, сразу по
пали в русло перестройки. О б этом, 
кстати, говорилось и на открытии 
первой очереди порта 17 декабря 
1986 года. Так вот. У ж е  сегодня/ м ы  
перешли на бригадную ф орм у орга
низации труда, готовимся к хозрас
чету, самофинансированию, сам ооку
паемости. М ы  стали повышать став
ки, тарифы на одни работы, где-то 
экономить, сокращать некоторые ра. 
бочие места, то есть внедрять хоз
расчет полностью. Другого выхода 
нет. Нас соблазняет в хозрасчете и 
отсутствие уравниловки, надежная 
стабильность в работе. М ы  планиру
ем  при выходе на полную1 мощность 
достигнуть высокого показателя зар . 
платы. Будет способствовать этом у и 
применение новейшей технологии, 
которая обеспечит не только сохран
ность грузов и сокращ ение сроков 
переработки, но и повысит произво
дительность труда...

—  В общ ем, жизнь вас ждет) не
легкая.

—  Зато интересная. Порт начал 
свое больш ое плавание, сложностей 
у него много. Но мы  уверенно смот. 
рим в будущее.

Тамаз Л О М С А Д З Е .
(Спец. кор р . «Зари Востока»),

Ф ЕСТИВАЛЬ МАСТЕРОВ ОПЕРНОЙ СЦЕНЫ
С егодня в Кутаисском го

сударствен н о м  драмати
ческом театре имени Мес- 
хишяили состоится торж е
ственное открытие ф ести
валя мастеров оперной сце
ны. I

В нем примут участие лауре
ат Ленинской премии, народная 
артистка С С С Р Ирина Архипо
ва, народные артисты СССР 
М акяала Касрашвили, Зураб 
Соткилава, Ю ри й  М азурок, 
Игорь М орозов, Ярослав Во- 
щак, Одиссей Димитриади, Ци- 
сана Татишвили, народные ар
тисты Грузинской С СР Лиана 
Исакадзе, Нодар Андгуладзе, 
заслуженная артистка респуб
лики М айя Томадзер талантли
вые молодые исполни т е  л и 
Рижского оперного театра Ин- 
гус Питерсон и Ю рис Рику- 
рис.

—  Первый фестиваль, кото
рый прошел у  нас по иници
ативе наших славных зем ля
ков М аквалы  Касрашвили и 
Зураба Соткилава а июле ми
нувшего года с участием боль

шинства сегодняшних гостей, 
явился важным событием в 
культурной жизни, —  сказал 
директор Кутаисского фили
ала Тбилисского театра оп^ры 
и балета имени 3. Палиашвили, 
заслуженный артист Грузин
ской СС Р Гиви Торонджадзе. —  
Уверен, что и нынешний, вто
рой фестиваль, посвященный 
70-летию Великого Октября, 
пройдет с большим успехом и 
порадует любителей оперного 
искусства.

Фестиваль, ' как и в минув
ш ем году, завершится оперой 
3. Палиашвили «Абесалом  и 
Этери». В спектакле, наряду с 
кутаисскими певцами, примут 
участие лучшие мастера Тби
лисского театра оперы и ба
лета. Планируется выездной 
концерт в Цхалтубо, где 6 ию
ня на сцене нового концертно
го зала покажут свое искус
ство наши гости.

Ш ота ГВ И Н И А Н И ДЗЕ. 
(К о р р . «Зари Востока»).

СПОРТ

В ОЖИДАНИИ МАТЧА
Сегодня в Норвегии будет 

проведен очередной отбороч
ный матч чемпионата Европы 
по ф утболу в третьей группе. 
Сборная этой страны встретит
ся с лидером группового тур
нира —  командой СССР.

Советские футболисты, как 
обычно, провели подготови
тельный период на своей 
спортивной базе  в Новогорске. 
Руководство нашей команды 
пригласило на сбор 18 ф утбо
листов. Это  —  Дасаев, Чанов, 
Сулаквелидзе, Балтача, Д ем ья. 
ненко, Кузнецов, Хидиятуплин, 
Бессонов, Алейников, Рац, 
Яковенко, Литовченко, Михай- 
личенко, Беланов, Блохин, З а 
варов, Протасов и Родионов.

М атч этот ожидается в Нор
вегии с  большим интересом. 
Сборная страны готовится с 
удвоенной энергией, хорошо 
понимая, что только победа 
оставляет ей шанс занять пер
вое место в третьей группе и 
продолжить борьбу за выход 
в финальную стадию чемпио
ната. Недавно н о р  вежские 
футболисты провели контроль
ный матч со сборной Италии 
и завершили его вничью  —  
0 :0.  Они играли в жесткой,

силовой манере, умело пере
двигались по всем у  полю. С ло 
вом, игра будет упорной. С ле
дует заметить, что соперники 
встречались друг с другом 29 
октября прошлого года на 
стадионе в Симферополе. Тог
да победу с крупным счетом
4 : 0 одержали советские фут
болисты. Голы забили Литов
ченко, Беланов, Блохин и Хи-
диятуллин.

После встречи со сборнфЧ 
Норвегии наша команда нач
нет подготовку к, пожалуй, 
главному матчу группового 
турнира —  со сборной Ф р ан 
ции, который состоится 9 сен
тября в нашей стране. В авгу
сте она проведет два конт
рольных матча —  со сборной 
Ю гославии на их поле и с ко
мандой Греции —  на своем.

В этом году состоятся еще 
два отборочных матча —  с 
футболистами ГД Р и Исландии. 
Они состоятся соответственно
10 и 28 октября. Турнир в тре
тьей отборочной группе за 
верш ится 18 ноября встречей 
сборных Франции и ГДР. Пос
ле этого и выявится команда- 
победительница, которая про
должит борьбу.

И ПОБЕДА, И РЕКОРД
На днях на тбилисском ста

дионе «Динамо» им. В. И. Л е 
нина состоялась матчевая 
встреча легкоатлетов респуб
лик Закавказья и Молдавии. 
Она проходила в интересной 
спортивной борьбе, во вре
м я которой спортсмены в р я 
де,-видов программы показа
ли довольно высокое мастер
ство, В результате этого, на
пример, родился новый р е 
корд Грузии в толкании ядра. 
Его автором стал представи
тель нашей республики легко
атлет из Сухуми Тариэл Бица- 
дэе, который показал резуль

тат 19 метров 93 см. и на три 
сантиметра превысил собст
венное достижение. Неплохой 
результат в беге на 100 мет
ров показал спринтер из 
Азербайджана О лег Мухин, 
результат которого 10,2 секун
ды.

После двухдневной упор
ной борьбы первое место 
в командном зачете завоева
ли легкоатлеты нашей респуб
лики, набравшие 375 очков. На 
второе место вышла сборная 
Молдавии, отставшая от побе
дителей на 10 очков. 241 очко 
у спортсменов Азербайджана.

•ПРОФСОЮЗЫ:
РАДИУС ДЕЙСТВИЯ *

ГДЕ НАЧАЛО РАДУГИ ТАЛАНТОВ
П р азд н и к музы ки, пасни и танца, проходивш ий ■ рам ках  

I I В сесою зного  фестиваля народного  творчества и охватив
ший * го р о д а и села республики, объединит сотни привер
ж ен ц ев  самодеятельного искусства на отчетном концерте. Он 
посвящ ен 70-летию  Великого О ктя б р я  и состоится в Тбилиси, 
в Больш ом зале ф илармонии.

О  том, как идет фестиваль 
народного творчества в Грузии, 
каковы  проблем ы  сам од ея
тельного искусства, о роли 
проф сою зов в этом  процессе 
по просьбе корреспондента 
Г Р У З И Н Ф О Р М а  рассказывает 
зам еститель председателя орг
комитета фестиваля, секретарь 
С овпроф а Грузии 3. Квачадзе.

—  Ф естиваль способствует 
более полному освоению  б о 
гатств духовной культуры , р аз 
витию народны * тради ц и й, 
ф ормированию  и удовлетво
рению  культурных запросов 
различных категорий населе
ния. В рамках его  прошли Н е
деля детской ^ ю нош еской 
м узы ки  и - книги, творческие 
встречи детворы  с известными 
писателями и композиторами 
Грузии. С остоялся  единый день 
библиотеки под д евизом  «О б 
раз ж изни  —  советский». Ф е 
стиваль дал возм ож ность ве 
сти широкий разговор  с об 
ш ирнейш ей аудит о р и  е  й о 
природе и необходимости за 
щиты ее. Ф ести вал ь—-это во з 
м ож ность пропаганды м ассо 
вой ф изической культуры  и 
спорта, о чем свидетельство
вали проведенные по всей 
республике дни зд оровья , м ас 
совые театрализованно-спор
тивные праздники. \

В дни работы  смотра во з 
никло немало молодежных 
клубов по интересам , созданы 
новые лю бительские объед и 
нения.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
на 3 июня

М О С К В А
п о  п е р в о й  п р о г р а м м е .

8.00 — Утренняя зарядка. Мульт
фильм. Музыка. 8.30 — Время. 
0.05 — Премьера документального 
телефильма. 9.55 — Федор Абра
мов. 17.00 — Ноаостн. 17.10 — От
чего я почему. 17.40 — Докумен
тальные фильмы. 18.10 — Новости.
18.25 — Концерт советской песни. 
18.40 — Документальный фильм.
19.00 — Играет квинтет «Концер
тино». 19.18 — Вопросы теория. 
19 45 -  Сегодня в мире. 20.00 — 
Мультфильм. 20.10 -  Мир и моло

С ам ы е различные выставки 
открылись в городах и селах. 
В м ежотраслевом  Дво р ц е 
культуры  проф сою зов в Тби
лиси проходят выставки юных 
техников и фотолюбителей. 
Художники - самоучки смогли 
показать свои картины на рес
публиканском вернисаже, от
кры вш ем ся в Тбилисской ху
дожественной галерее. Л ю би
тели бальных танцев проде
монстрировали свое мастерст
во  в смотре - конкурсе баль
ных танцев, который состоялся 
в Гори. Вокально .  инструмен
тальный ансамбль «Крцаниси» 
Тбилисского зооветеринарно
го института стал участником 
джаз-фестиваля в М оскве. В 
рамках фестиваля п р о ш е л  
концерт самодеятельных кол
лективов национальных мень
шинств: курдов, ассирийцев,
греков...

С  другой стороны, фести
валь обнажил . и проблемы. 
С вязаны  они и с организаци
ей  работы и, главным обра
зом , с неудовлетворительным 
состоянием многих клубов и 
Д омов культуры , спортивных 
баз. По-прежнему медленно 
реш ается вопрос кадров: в
селах не хватает культмассо
вых работников, заведующ их 
клубами, библиотекарей, а в 
городе их избыток. Напрямую  
с этим связана проблема ма
териально - технического обе 
спечения сельских очагов куль
туры.

дежь. 20.45 — Новости. 20.80 — 
А. С. Пушкин — «Повести Белки
на* «Выстрел». Телеспектакль
22.00 — Время. 22.40 — Выступле
ние Государственного камерного 
оркестра «Виртуозы Москвы»
23.00 — Футбол. Отборочный матч 
чемпионата Европы. Сборная Нор
вегии — сборная СССР. В переры
ве (23.45)—Сегодня в мире. 00.50 — 
Баскетбол. Чемпионат Европы. 
Мужчины. Сборная Югославии — 
сборная СССР.

ПО ВТО РО Й  П Р О ГР  А М М Е.
9.00 — Утренняя гимнастика. 9.20— 
Фильм-концерт. 9.40 — «Делай с 
нами, делай, как мы, делай луч
ше нас». 10.40 — Премьера доку
ментального телефильма. 11.05 — 
Экран зарубежного фильма. «За
рево над Дравой». 1-я серия.

ПОРЯДОК ВОКРУГ НАС'

В РЕС П УБЛ И КЕ завершил
ся двухмесячник по 

. борьбе зв безопасность 
дорожного движения. В ходе 
его работниками ГАИ вы яв
лено значительное число во
дителей, взявшихся управлять 
автомобилем в нетрезвом  со
стоянии.

—  О  том, какую  опасность 
представляет для окружающ их 
эта категория нарушителей 
правил дорожного движения, 
вы прекрасно знаете, —  начал 
свой рассказ командир Ду- 
шетского мотомеханизирован
ного подразделения ГА И  Карч 
ло Саакашвили, —  проблема 
пьяных за рулем  —  одна из 
наиболее тревожных. З а  пе
риод двухмесячника силами 
нашего подразделения было 
проведено 68 рейдов. Всего 
выявлено около 2.205 различ
ных нарушений правил дорож 
ного движения. Остановлены 
64 автомашины, управляя ко
торыми водители находились в 
состоянии подпития. Лю ди эти 
соверш енно разные и по ро
ду занятий, и по возрасту. 
О бъединяет .ж е  их одно —  
грубое пренебрежение устано
вленными правилами, скажу 
так: преступное поведение на 
дороге.

Кто ж е  эти нарушители, чей 
нетрезвый путь преградил 
ж езл  автоинспектора? Н азовем  
некоторых из них.

Давид Д жапаридзе —  смен
ный инженер Табахмельского 
биокомбината. Был задержан 
на посту ГАИ «Д уш ети» в чет
вертом часу ночи. Бы л вы 
пившим и тем не менее уп
равлял автомобилем ВАЗ-2108 
за номером я 0660 ГА.

Зураб  Элиашвили —  рабо
чий Мцхетского пищеторга. В 
нетрезвом состоянии управлял 
автомобилем М-2104 за номе
ром р 2553 ГА. Остановлен 
работниками поста ГА И  «Ду-

шети» в пятом часу утра. Во 
дитель, видимо, не предпола
гал встретиться с ними в та
кую  рань. Но, уаы. Утро для 
него началось с весьма круп
ных неприятностей.

П ьяным  пустился а путь и 
студент Грузинского политех
нического института Гурам 
Д ж об  а д з е. О н  был за 
держан в 12 часов ночи на 
посту ГА И  «Душети». Имел

тельного управления №  3 тре
ста «Кураводстрой» был за
держан пьяным на служебной 
автомашине глубокой ночью. 
Спрашивается: почему она не 
стояла в это врем я в гараже? 
Видимо, в организации не все 
в порядке с трудовой и про
изводственной дисципли н о й .  
Интересно, что думает по это
м у  поводу ее начальник Васо 
Кутубидзе.

ли служ ебны м  автомобилем 
Андрей Саткоев —  водитель 
Цхинвальской автоколонны Го- 
рийского АТП N9 8 треста 
«Грузстройтранс» Министер
ства строительства Грузинской 
ССР, Георгий Ломсаридзе —  
водитель колхоза имени X V III  
партсъезда села Пшавели Те- 
лавского района.

П ьяным  на тракторе без но
мера, принадлежащ ем юго-

И прямо из дом у отправляют
ся по делам и служебным, и... 
личным. А  ведь такого не дол-* 
жно быть, нужен более стро
гий контроль со стороны ру
ководителей хозяйств. Но его 
нет.

Не всегда, к сожалению , это 
осознают руководители трудо
вых коллективов. Именно по 
их вине вокруг нарушителей 
правил дорожного движения,

БАРАНКА В НЕТРЕЗВЫХ РУКАХ
при себе чуж ие водительские 
права.

Что побудило всех их в пья
ном виде взяться за руль? 
Очевидно, уверенность в б ез
наказанности своих действий. 
После встречи с работниками 
ГА И  от этой уверенности, е с 
тественно, и следа не осталось. 
Но ведь бороться с пьянством 
за рулем  —  дело не только 
милиции. Немалая роль здесь 
отводится трудовым коллекти
вам, особенно, когда речь идет 
о профессиональных водителях, 
не чурающ ихся спиртных на
питков.

Работники Аспиндзс к о г о  
РО ВД  выявили водителя мест
ного комбината коммунальных 
предприятий Климентия Бери
дзе, который упраялял слу
жебной автомашиной в нетрез
вом состоянии. И хотелось бы 
знать, какие м еры  собирается 
предпринять начальник комби
ната Ш ота Гургенидзе по от
ношению к нарушителю, будет 
ли обсужден его поступок в 
коллективе?

А  вот Эм зар  О кром елид зе—  
водитель ахалцихского строи

В постановлении Централь
ного Комитета КП СС  «О  ходе 
выполнения постановлений ЦК 
КП СС  по преодолению пьян
ства и алкоголизма и активи
зации этой работы» подчерки
вается необходимость добить
ся  большей эффективности в 
борьбе по искоренению пьян
ства и алкоголизма, придать 
ей новый импульс, системность 
и действенность, поднять на 
новый уровень. Необходимы 
более принципиальная, непри
миримая позиция трудовых 
коллективов по отношению к 
лю бителям  спиртного, реш и
тельные и четкие действия ру. 
ководителей, повышение их 
ответственности за уровень 
трудовой и производственной 
дисциплины, на предприятиях, 
в организациях и учреждени
ях.

Ведь именно низкая трудо
вая и производственная дис
циплина, попустительство со 
стороны руководства и служат 
очень часто главными причи
нами непрекращ аю щ е  г о с я 
пьянства среди водителей. В 
нетрезвом состоянии управля

А Ф И Ш А  Д Н Я
12.10 — Немецкий язык. 1-й год 
обучения. 12.40 — Фильм — детям. 
«Сказке о звездном мальчике». 2-я 
серия. 13.45 — Премьера научно- 
популярного фильма. 14.15— Сель
ский час. 19.00 — Новости. 19.15— 
Премьера документального теле
фильма. 19.30 — Баскетбол. Чем
пионат Европы. Мужчины. Сбор
ная Испании — сборная Франции.
20.10 — Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры. Р.  Вагнер— 
Симфонические фрагменты опер.
21.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!». 21.15 — Человек и закон. 
21.45 — Живая песня. 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Экран зарубежного 
фильма. «Зарево над Дравой». 2-я 
серия. 23.45 — Велогонка «Друж 
ба». 24.00 -  Новости.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕР В О Й  П Р О Г Р А М М Е  

8.30 — Время. 9.05 — Моамбе. 
9.35 — В дни школьных каникул. 
Художественный телефильм. «Ака
демия пана Кляксы». 2-я серия. 
15.05 — Информационный выпуск. 
15.20 — Теле к у р с .  Математи
ка. 15.50 — По родной стране. 
Документальный фильм «Поиск и 
внедрение». 10.10 — Объявления 
(первый показ). 10.15 — Докумен
тальный фильм. 10.35 — Информа
ционный выпуск (на  русском язы 
ке). 10.45 — Сегодня на экранах 
тбилисских кинотеатров. 10.55 — 
Изучим немецкий язык. 17.25 — 
В дни школьных каникул. «Весе
лые соревнования». 18.20 — Для 
малышей. Концерт «Аба делиа»

(повторно). 19.05—Реклама. 19.15— 
На вкране ЦТ. Грузинский доку
ментальный телефильм «Каишаур- 
ская долина» (груэтелефильм) 
(М ). 19.30 — Для молодежи. «Све
тофор». 19.45 — Сегодня в мире 
(М ). 20.00 — Моамбе. 20.35 — К 
70-летию Великого Октября. Кон
церт дружбы. 22.00—Время. 22.40— 
Народное творчество. 23.00 — Фут
бол. Отборочный матч чемпионата 
Европы: сборная Норвегии — сбор
ная СССР (из Норвегии). 00.50 — 
Баскетбол. Чемпионат Европы: 
сборная Югославии—сборная СССР 
(из Греции).

ПО ВТО РО Й  П Р О ГР  А М  М Е.
15.25 — Творчество молодых — 
Д. Евгенидэе (повторно). 10.15 — 
Объявления. 16.20 — К  70-летию 
Великого Октября. Художественный

осетинскому объед м н е н и ю  
«Сельхозхимия», в цен т р е 
Цхинвали был задержан Важа 
Имерли ш в и л и. И это —  не 
единственный случай управле
ния трактором в нетрезвом 
виде. Например, начальник от
деления ГА И  М арнеульского 
РО ВД  Отар Кванталиани счи
тает очень серьезной пробле
мой пьянство среди механи
заторов. В районе таких слу
чаев выявлено немало. В не
трезвом  состоянии управлял 
трактором в поле механиза
тор Церетелевского совхоза 
Михаил Харатишвили, пьяными 
сели на тракторы механизато
ры Орджоникидзевского, Ка- 
чагамского совхозов Амиран 
Дарбаидзе, Искандер Мусаеа... 
И главной причиной этого яв
ления Отар Кванталиани счи
тает низкий уровень трудовой 
и производственной дисципли
ны в хозяйствах. Ведь зача
стую  тракторы не возвращ а
ю тся после окончания рабоче
го дня в совхозные гаражи, 
механизаторы, как правило, 
держат их у  себя по домам.

фильм «Красные колокола». 1-я и 
2-я серии.

ПОГОДА

людей, позволяющ их себе пу
ститься в путь в пьяном виде, 
не создается обстановка не
терпимости. Не реагируют в 
должной м ере на предприя
тиях, а организациях на соот
ветствующ ее представле н й е 
ГАИ. Приведем такой случай. 
Водитель Тержольского питом
нического хозяйства Муради 
Перанидзе был задержан ра
ботниками милиции за то, что 
управлял в нетрезвом виде 
собственным автомобилем. За 
этот поступок у  М уради Пера- 
нидэе отобрали водительские 
праве, о  чем  и сообщили в 
питомническое хозяйство. Его 
же директор Реваз Кватая пе
ревел провинившегося води
теля в рабочие, но ничего не 
предпринял для того, чтобы 
этот случай был обсужден в 
коллективе.

Точно так ж е  поступил и ди
ректор Тержольского завода 
керамических плиток Джемал 
Кочиашвили по отношению к

бы вш ем у водителю предприя
тия Амирану Казаишвили, ко
торого работники ГАИ за пьян
ство лишили права управлять 
автомобилем. Казаишвили сей
час переведен в рабочие. О д 
нако его поведение в коллек
тиве обсуждено не было.

М еж д у  тем человек, кото
рый берется в состоянии опь
янения управлять автомобилем, 
рискует не только собствен
ной жизнью . Он —  источник 
повышенной опасности для ок
ружающ их. С  таких —  самый 
строгий спрос. Особенно с 
той категории людей, на ко
торых не действуют предупре
дительные меры. Вахтанг Тор- 
динава, рабочий Сухумской та
бачной фабрики, задержан зг 
управление автомобилем в не
трезвом виде. П ричем  задер
жан уж е  вторично. На это! 
раз его дело передано в след
ственные органы. Думается, чтс 
соответствующ ие выводы долж 
ны сделать и в коллективе пред 
приятия. Самого строгого осу 
ждения достоин его просту
пок. Как, впрочем, и други> 
хмельных водителей. Назове* 
снова несколько имен: Вар
лам Туманишвили —  заведую 
щий магазином «Телавгортор- 
га», член КПСС, Рати Киладзе— 
механик Наруджского агро 
промышленного комбината Ма- 
харадзевского РА П О , Вахташ 
Бухрикидзе —  водитель Тер 
жольской птицефабрики, Арад. 
Ф ерм ан ян  —  рабочий Сухум 
ского ДСК... Этих' встреч* 
с работниками ГАИ  заставил* 
выпустить баранку из пьяньп 
рук. Но охотников до спирт 
ного, к сожалению , ещ е не
мало.

Константин КОСТАВА, 
Ш алва СВАНИ.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

на 4 и 5 июня

В ЗА П А Д Н О Й  ГР У З И И  ожида
ется переменная облачность, крат
ковременные дожди с грозами, ве
тер западный, 9—14 метров в се
кунду. Температура в н и з и н а х :  
ночью +10 +15 градусов, днем 
+  19 +24 градуса. В г о р н ы х  
районах: ночью +7 +12 градусов, 
днем +14 +19 градусов. В  в ы 
с о к о г о р н ы х  районах: ночью
+  2 + 7  градусов, днем +10 4-18 
градусов.

В  ВОСТО ЧНО Й  ГР У З И И  -  пе
ременная облачность, местами 
кратковременные дожди и грозы, 
ветер западный, 9—14 метров в се
кунду, местами 15—20 метров в се
кунду. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью +11 +16 градусов,
днем 4_23 4.28 градусов. В  г о р 
н ы х  районах: ночью + 7  +12
градусов, днем +20 +25 градусов. 
В в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью + 5 4-Ю  градусов, днем +17 
+  22 градуса.

В ТБИ Л И С И  3 июня -  пере
менная облачность, во второй по
ловине дня кратковременный дождь, 
ветер северо-западный, 9—14 метров 
в секунду, на окраинах города 
17—22 метра в секунду. Темпера
тура воздуха. +23 4.27 градусов.
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